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Quatre années se sont écoulées depuis 
que vous m’avez accordé pour la deuxième 
fois votre confiance afin de présider notre 
Conseil départemental, quatre années de 
travail intense à votre service et au service 
de notre territoire. 

À mi-parcours de ce mandat, j’ai sillonné 
le département, à la rencontre des élus 
locaux et des habitants, pour présenter les 
projets majeurs que nous avons réalisés. 
Je tenais particulièrement à cet exercice 
démocratique.

Cette restitution, nous vous la devons aussi à travers ce numéro spécial 
d’Accents dans lequel vous retrouverez les actions emblématiques 
portées par l’exécutif départemental. 

Sport, culture, vie associative, agriculture, citoyenneté, patrimoine, 
éducation, sécurité, environnement, petite enfance, jeunesse, 
attractivité, mobilité, Bel Âge, santé, handicap, insertion : notre rôle de 
bouclier de proximité, nous le jouons sur tous les sujets importants de 
la vie des Provençaux, à tous les âges.

Concrètement, ce sont des crèches, des collèges, des Maisons du 
Bel Âge, des stades, des médiathèques ou encore des casernes de 
gendarmes et de pompiers qui voient le jour partout sur le territoire, 
pour que chacun ait accès à ces services publics essentiels. 

Ce sont aussi des centres-villes redynamisés avec de nouveaux 
commerces, de nouvelles Maisons de santé et un patrimoine réhabilité, 
des caméras de vidéoprotection pour que la police municipale puisse 
veiller au mieux sur la population ou encore des transports repensés 
pour faciliter le quotidien.

Oui, le Département a concrétisé de nombreux projets pour vous, bien 
au-delà de ses compétences obligatoires. Pour que notre Provence soit 
toujours plus attractive. Pour qu’il y fasse bon vivre pour chacun d’entre 
vous.

Et je peux vous assurer que nous allons continuer en ce sens.

Le Département pour la vie !

Martine Vassal 
Présidente du Conseil départemental des Bouches-du-Rhône

Présidente de la Métropole Aix-Marseille-Provence
1ère Vice-Présidente de Départements de France

QUATRE ANNÉES DE TRAVAIL  
INTENSE À VOTRE SERVICE ! 
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Réelue à la tête du Conseil départemental en 2021, Martine 
Vassal revient sur son solide bilan à mi-mandat et dévoile sa 

vision pour l'avenir du territoire. 

“CHAQUE JOUR, NOUS TRANSFORMONS 
LE TERRITOIRE, ET ÇA SE VOIT !”
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Vous avez été réélue à la tête du 
Département en 2021, pourquoi 
avoir organisé un bilan de votre 
action à mi-mandat ?
Je suis très attachée à nos principes 
démocratiques et à la transparence que 
l’on doit aux habitants de notre territoire. 
Ce bilan mi-mandat, c’est l’occasion de 
sillonner nos communes, de rencontrer 
ceux qui les font vivre au quotidien, de 
voir ce qui fonctionne et peut-être aussi 
ce que l’on peut améliorer. Quand on 
est élu, on doit sans cesse réajuster les 
choses et vérifier que nos décisions, 
nos actions, répondent à la volonté 
profonde de la population et à ses 
besoins. C’est un exercice sain auquel 
tous les acteurs politiques devraient se 
livrer.

Vous ponctuez souvent vos 
interventions d’une phrase qui 
semble vous tenir très à cœur : 
“Le Département pour la vie”. Que 
voulez-vous exprimer à travers ces 
quelques mots ? 
Oui, elle me tient particulièrement à 
cœur, car à tout âge, le Département 
est aux côtés des habitants pour leur 
faciliter la vie et améliorer leur quotidien, 
comme vous pourrez le découvrir dans 
ces pages. Nous prenons en charge 

les futures mamans dans le cadre de la 
Protection Maternelle et Infantile, nous 
accompagnons et soignons les tout-
petits, nous participons à l’éducation 
et à la formation citoyenne des 
adolescents dans les collèges et au 
sein de notre institution, nous ouvrons 
l’accès au sport et à la culture à travers 
notre soutien aux associations. Nous 
agissons aussi pour le pouvoir d’achat 
en allégeant le coût de la rentrée 
scolaire et en réduisant la facture 
énergétique des familles. Et puis, bien 
évidemment, nous prenons soin des 
plus vulnérables, des personnes en 
situation de handicap en améliorant 
leur quotidien, et des personnes du Bel 
Âge pour qu’elles puissent bien vieillir 
en Provence… Le Département est 
donc là tout au long de la vie.

Vous avez placé l’éducation au 
cœur de votre action pour former 
des adultes accomplis.  
Pouvez-vous nous en dire plus ? 
Avec le Plan Charlemagne, nous avons 
investi 2,5 milliards d’euros dans nos 
collèges car nous sommes convaincus 
que l’éducation demeure le socle de 
notre République. Comme j’ai l’habitude 
de le dire, c’est à l’adolescence que 
tout se joue : au collège, ça passe ou 
ça casse ! 

Nous faisons donc le maximum pour 
construire et entretenir les collèges ou 
pour doter chaque élève d’un kit de 
fournitures complet et d’un ordinateur, 
afin de réduire les inégalités sociales 
dès l’entrée en 6e. Nous distribuons 
également ces équipements aux 
enfants qui sont scolarisés à l’hôpital 
ou à domicile, car chacun doit avoir les 
mêmes chances de réussite. 

Pour alléger le coût de la scolarité, 
nous maintenons également le prix 
des repas à 3 euros, pour permettre 
à chacun de manger frais, local et de 
saison à moindres coût. 

Je mets aussi un point d’honneur à ce 
que la lutte contre le harcèlement la 
laïcité et la citoyenneté soient au cœur 
de nos actions. L’expérimentation de 
la tenue unique, dans deux collèges 
provençaux, est aussi une approche 
intéressante pour réduire les inégalités 
et les sources de moqueries. Enfin, la 
sécurité de nos établissements est un 
enjeu essentiel. 

Nous n’avons pas attendu le drame 
de Nogent-sur-Marne pour renforcer 
la sécurité des collèges : dès 2015, 
nous avons proposé aux chefs 
d’établissements de mettre en place la 
vidéoprotection et d’installer des sas de 
sécurité à l’entrée. Nous avons sécurisé 
92 collèges, et ce n’est pas fini ! 

Martine Vassal en visite au collège Mont-Sauvy à Orgon, qui compte parmi les deux 
établissements du territoire à avoir expérimenté le port de la tenue vestimentaire unique. 
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SAUVEGARDER 
NOTRE IDENTITÉ, 
C'EST PRÉSERVER 
NOTRE MÉMOIRE 
COLLECTIVE.”

La sécurité n’est pas une 
compétence obligatoire du 
Département, pourtant vous avez 
beaucoup agi pour protéger les 
Provençaux…
Ce n’est pas obligatoire pour le 
Département, mais c’est indispensable 
pour les citoyens !

Je suis pour la tolérance zéro envers 
les criminels et les délinquants. Pour 
moi, la sécurité c’est la première des 
libertés, et nous la devons aux habitants 
de ce territoire. Le Département a 
lancé la construction de 7 nouvelles 
casernes de gendarmerie, deux 
sont déjà construites et en fonction à 
Roquevaire et à la Roque-d'Anthéron. 

Nous soutenons aussi les communes 
pour doter la police municipale de 
locaux neufs et fonctionnels, sans 
oublier la police nationale avec le futur 
commissariat du 14e arrondissement 
de Marseille qui verra le jour cette 
année. Nous avons aussi créé des 
“lieux refuge” sur tout le territoire pour 
permettre aux personnes harcelées 
ou violentées dans l’espace public de 
se mettre à l’abri.

Pour protéger les habitants du 
territoire, ce ne sont pas moins de 10 
centres de secours rénovés ou bâtis, 
avec des casernes toutes neuves 
pour les pompiers de Roquevaire, 
Istres, Aix, Allauch, Sénas et bientôt 
Vauvenargues. Nos forestiers-sapeurs 
font aussi un travail formidable pour 
préserver nos espaces naturels. 
Aujourd’hui, notre territoire fait office 
de référence en la matière sur le plan 
national, c’est une immense fierté et 
un travail de longue haleine ! 

Vous avez aussi beaucoup 
insisté au cours de ces réunions 
publiques sur l’identité provençale 
et la défense de notre patrimoine : 
qu’est-ce que cela représente pour 
vous ?
Quand on aime la Provence, on se 
mobilise pour la défendre à chaque 
instant. Nous mettons du cœur à 
l’ouvrage, et c’est le cas de le dire. 
Le Département réalise un formidable 
travail, souvent dans l’ombre, pour 

redonner une seconde vie à ces 
sites chargés d’histoire, ces églises, 
ces monuments emblématiques et 
ces ouvrages d’exception. À titre 
d’exemple, en tant que Marseillaise, 
c’était une évidence pour moi de 
m’engager pleinement pour rendre à 
Notre-Dame-de-la-Garde tout l’éclat 
qu’elle mérite, comme nous l’avons fait 
pour l’église des Réformés. Mais nous 
avons agi bien au-delà de Marseille, 
à l’image de la rénovation des arènes 
de Boulbon, du théâtre de Tarascon 
ou de la bastide Cézanne à Aix-en-
Provence. 

Et puis notre identité passe aussi par 
la préservation de notre terroir. Il ne 
s’agit pas uniquement de restaurer 
nos monuments, mais aussi de 
protéger ce que nous avons de plus 
précieux : notre terre. 

Nous avons mis toute notre énergie à 
reconquérir les friches agricoles pour 
installer de nouvelles exploitations, 
à soutenir les jeunes agriculteurs et 
les jeunes pêcheurs, nous les avons 
aidés à passer au bio, à garantir notre 
souveraineté alimentaire. 

Ces femmes et ces hommes, au 
savoir-faire inestimable, ont retrouvé 
la place qu’ils méritent. 

Sauvegarder notre identité, c’est 
préserver notre mémoire collective 
et transmettre un héritage précieux à 
nos enfants. 

Vous serez à la tête du 
Département jusqu’en 2028, 
quelles sont vos ambitions pour 
cette autre moitié de mandat ? 
Vous savez, on reproche souvent aux 
élus d’être déconnectés des réalités. 
C’est faux. Nous, nous travaillons, 
sur le terrain, au plus près des 
citoyens pour répondre au mieux 
à leurs besoins. Alors nous allons 
continuer à déployer des politiques 
de proximité concrètes, utiles, qui 
font sens. Il faut bâtir davantage 
de maisons de santé, renforcer la 
sécurité dans chaque commune, offrir 
des solutions aux enfants placés sous 
notre protection, aux bénéficiaires du 
RSA pour favoriser le retour à l’activité, 
aider nos jeunes à grandir dans des 
conditions optimales et relever un 
immense défi : celui de protéger notre 
environnement. Nos communes aussi 
méritent toute notre attention, alors je 
resterai particulièrement engagée aux 
côtés des maires pour accompagner 
leurs projets. L’idée, c’est d’équiper 
ce territoire pour que chacun puisse 
disposer de tout ce dont il a besoin. 
Vous pouvez compter sur moi ! 



>  Lutter contre l’obésité infantile avec une 
grande campagne de repérage et de suivi 
effectué par les centres de la Protection 
Maternelle Infantile 

> Protéger l’enfance en danger 
•  Construction d’une 3e pouponnière à 

Istres
•  Création d’un foyer pour réunir les 

fratries à Fontainieu à Marseille 
•  Création des Assises de la Protection 

de l’Enfance
•   Création d’un foyer “sas” pour les 

enfants les plus difficiles
•  Création d’un dispositif de parrainage 

pour permettre aux jeunes de l’aide 
sociale à l’enfance de partir en vacances 

•  Création d’une nouvelle cellule pour 
orienter les victimes de soumission 
chimique

> Mieux “vieillir en Provence”
•  Investir massivement dans la construction 

et la réhabilitation d’Ehpad
•  Créer des logements intergénérationnels 

et inclusifs autorisant les animaux de 
compagnie

•  Développer l’habitat inclusif, notamment à 
destination des personnes handicapées 
vieillissantes

•   Augmenter l’offre de services des 
Maisons du Bel Âge (médiathèques, 
matériel sportif, ateliers, e-sport, etc.)

>  Renforcer les moyens de lutte anti-
fraude 

> Créer un forum de l’emploi 3.0

>  Création d’une plateforme “Solid’ réseau 
13”, une bourse d’échanges et d’entraide 
pour donner ou échanger des biens et/ou 
des services.

PLUS D'INFOS PAGE 48

UN DÉPARTEMENT PLUS SOLIDAIRE

LES  ENGAGEMENTS  
QUI FERONT DEMAIN 

01

Le Département vous présente sa feuille de route pour les prochaines années.   
Des projets ambitieux et novateurs pour construire le territoire où vous avez envie de vivre.

•  Lancer l’acte 2 du Plan Charlemagne 
2027-2037,  pour préparer l’avenir des 
collégiens

•  Construction et réhabilitation de 
plusieurs collèges sur le territoire (un 
nouveau collège à Marseille (13e) et 
reconstruction du collège Marie-Laurencin 
Marseille (14e))

•  Poursuite de la féminisation des noms 
de collège

•  Un Département pionnier du "100% 
Éducation artistique et culturelle” :  
chaque collégien bénéficiera d'au moins 
une action d'éducation artistique et 
culturelle

•  Organisation des Olympiades 
départementales des collégiens

•  Mise en place de résidences de création 
artistique au sein des collèges (théâtre, 
stand up, slam, musique…). 

•  Maintenir le tarif des repas de la cantine 
à 3 euros 

•  Limiter le temps d’écran et l’accès aux 
réseaux sociaux sur les ordinateurs 
portables distribués par le Département

•  Sensibiliser les parents d’élèves aux 
risques du numérique et développer un 
outil de suivi de l’usage 

•  Renforcer la lutte contre le harcèlement 
scolaire (vidéo de sensibilisation, boîtes 
pour recueillir les signalements, utilisation 
de l’IA pour détecter les situations 
préoccupantes, etc.)

•  Pérenniser le port de la tenue unique et 
valoriser le succès de ce projet auprès des 
autres établissements.

PLUS D'INFOS PAGE 30

DES COLLÉGIENS ÉPANOUIS02
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•  Création du “Prix jeune du civisme” pour mettre en avant de jeunes 
méritants 

• Création d’un Forum de l’Emploi Jeunes 

• Création d’une plateforme de stages en entreprises pour les 15-25 ans

• Création d'un prix littéraire pour les jeunes

•  Création d’un tremplin les “Talents de Demain” pour récompenser 
les jeunes du département dans différentes catégories (science, sport, 
culture…) 

• Mise en place chaque mois des “Cafés Débat Jeunes”

PLUS D'INFOS PAGE 31

FORMER LES CITOYENS DE DEMAIN04

MAGAZINE 8

• Développement du plan “natation” :
- Création de bassins mobiles en milieu naturel (mer, étangs, ...) l’été
- Tournée renforcée du camion piscine l’hiver

•  Création d’un label “Capitale provençale du sport” pour inciter les 
habitants à se mettre au sport et valoriser les associations sportives

•  Création de la Nuit départementale du sport
•  Renforcer la pratique sportive dans nos parcs et domaines 

départementaux.
•   Tournée d’initiation aux sports d'hiver dans le cadre de l’accueil des 

JO d’hiver 2030 en région Paca  
•  Lancement des Journées “13 jours, 13 sports” pour faire découvrir 

chaque jour une discipline peu connue
•  Développement du baby-sport et de l’éveil corporel des plus petits.
• Création d’un tournoi e-sport inter-villes 
•  Favoriser l’activité physique en intégrant des installations incitant au 

mouvement dans l’espace public (escaliers interactifs, etc.)
•  Développement de la pratique sportive avec son animal de compagnie 

(cani-marche, cani-cross, etc.)
•  Création d’une course solidaire de l’Arménie dans le parc de la 

Denise à Marseille  
• Retour de la Vénus d’Arles au Musée départemental Arles Antique
• Rénovation et modernisation du Musée départemental Arles Antique

PLUS D'INFOS PAGE 18

TOUJOURS PLUS DE SPORT ET DE CULTURE03
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•  Soutenir le projet d’exosquelette pour aider les pompiers à effectuer 
leurs missions et préserver leur capital santé. 

•  Soutenir les policiers par la création d’une cellule d’aide, de formation 
et d’entraînement 

•  Prévention de la délinquance : renforcement des actions en matière 
de Travaux d’intérêt général au sein du Département des Bouches-du-
Rhône.

•  Création d’un parcours citoyen “Mission Citoyenne 13” en lien avec le 
Raid et la justice pour sensibiliser les collégiens aux valeurs républicaines

PLUS D'INFOS PAGE 36

UN TERRITOIRE MIEUX PROTÉGÉ05

•  Doubler le nombre de pistes cyclables

•   Construire 30 nouvelles centrales photovoltaïques sur les toitures des 
collèges pour produire de l’électricité propre

•  Repenser les infrastructures routières pour fluidifier le trafic et 
préserver les centres urbains (déviation de Saint-Cannat par exemple).

•  Créer une grande traversée verte, dédiée aux piétons et aux mobilités 
douces, entre La Ciotat et les Saintes-Maries-de-la-Mer

•  Lutter contre les moustiques en expérimentant des solutions innovantes 
à grande échelle, notamment pour stériliser les moustiques mâles

•  Pérenniser le Salon de l’agriculture et de l’artisanat “Préférence 
Provence” à Marseille 

•  Améliorer l'isolation des toitures et des façades et le confort d'été 
dans les collèges.

PLUS D'INFOS PAGE 42 

UN TERRITOIRE PLUS DURABLE06
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UN DÉPARTEMENT POUR LA VIE

Marseille

2021>2025

Restauration du patrimoine, rénovation des collèges, financement des transports, 
construction de nouvelles Maisons du Bel Âge… Le Département est à pied 
d’œuvre depuis quatre ans pour améliorer le cadre de vie des Marseillais. 
Vous trouverez dans ces pages quelques projets emblématiques portés par la 
collectivité dans la cité phocéenne.
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2021>2025
OPÉRATION MI-MANDAT

L’ÉGLISE DES 
RÉFORMÉS RETROUVE 
SA SPLENDEUR
Achevée en 1886, l’église Saint-
Vincent-de-Paul, plus connue sous 
le nom d’église des Réformés, est un 
joyau néo-gothique. L’édifice situé 
en haut de la Canebière souffrait 
de fissures et d’infiltrations. La 
restauration était donc essentielle 
pour préserver ce monument.
Grâce à un financement du 
Département à hauteur de 70% du 
montant des travaux, un chantier 
de grande ampleur a été mené. La 
façade principale et les flèches, 
culminant à 70 mètres de hauteur, 
ont été rénovées. Les 1 270 m² de 
vitraux ont été nettoyés. La toiture, la 
nef, le chœur et les façades nord et 
sud ont également été complètement 
restaurés. En parallèle, des 
interventions sur la structure même 
du bâtiment ont été réalisées afin de 
le sécuriser durablement.
Après quatre ans de travaux, 
l’église a été inaugurée le  
20 décembre 2024.

Soutien du Département  

11,3 MILLIONS 
D’EUROS

Soutien du Département  

LE MUSÉE D’ART CONTEMPORAIN 
REPREND VIE
Après quatre années de chantier, le Musée d’art 
contemporain a rouvert ses portes en 2023. Un nouveau 
système de climatisation assure désormais la conservation 
des œuvres, conformément aux normes “musée de 
France”. D’indispensables rénovations énergétiques et 
muséographiques ont été menées pour les 2 700 m²  
de salles d’exposition.
Enfin, le hall d’entrée a été entièrement 
reconstruit : deux fois plus haut, il permet 
l’exposition de grandes œuvres. Les 300 m²  
du toit-terrasse permettent d’accueillir des événements. 
Des travaux financés à 80 % par le Département.

3 MILLIONS 
D’EUROS

Soutien du Département  

  C’est
     FAIT
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LA BASTIDE DU COLLÈGE 
MONTICELLI RÉNOVÉE 
Après 14 mois de travaux conduits par le 
Département, la bastide du collège Monticelli 
(Marseille 8e) a enfin retrouvé sa splendeur 
d’antan. Pour rénover ce bâtiment remarquable 
du 19e siècle, les équipes du Département ont 
préservé son authenticité et respecté des critères 
environnementaux rigoureux (économies d’eau et 
d’énergie, haut niveau d’isolation, etc.).

4,6 MILLIONS
D'EUROS

Soutien du Département  

LA CITÉ SCOLAIRE INTERNATIONALE 
JACQUES-CHIRAC SORT DE TERRE
La Cité scolaire internationale Jacques-Chirac, en plein cœur 
d’Euroméditerranée, peut accueillir jusqu' à 2 200 élèves et propose une 
offre éducative d’excellence multilingue avec ses sections internationales 
en anglais, allemand, arabe, chinois, espagnol et italien. Elle s’érige en 
véritable modèle en matière de développement durable et est dotée d’un 
gymnase de pointe, adapté à de multiples sports.

32,5 MILLIONS  
D’EUROS

Soutien du Département  

LA RENAISSANCE DU COLLÈGE 
JOSÉPHINE-BAKER
Au cœur du 3e arrondissement, le collège Joséphine-Baker, 
ex collège Versailles, a été entièrement reconstruit par 
le Département. Flambant neuf, ce nouvel établissement 
offre désormais à quelque 600 collégiens des conditions 
d’apprentissage idéales, dans un bâtiment à forte valeur 
environnementale. Inauguré en 2023, le collège a été baptisé 
“Joséphine-Baker” en l’honneur de l’artiste américaine, 
grande figure de la Résistance.

TOUJOURS PLUS DE MAISONS  
AU SERVICE DU BEL ÂGE
Plusieurs noyaux villageois ont accueilli de nouvelles Maisons 
du Bel Âge (MBA), à Pont-de-Vivaux (10e), Cantini (6e), la 
Belle-de-Mai (3e) et Notre-Dame du Mont (6e). Et deux 
nouvelles structures vont bientôt ouvrir : à Sainte-Anne en 
juillet et à Montredon en novembre. 
D’ici la fin de l’année, ce sont ainsi 50 MBA qui seront installées 
sur tout le territoire. Ces structures accueillent les plus de 60 
ans, leurs proches et leurs aidants. 

Soutien du Département  

28,6 MILLIONS 
D’EUROS

Coût total



A C C E N T S ’  D E  P R O V E N C E  |  D O S S I E R 13

L’UNION SACRÉE POUR RÉNOVER 
LA BONNE-MÈRE
Depuis 161 ans, elle protège et rassemble les Marseillais. 
Face aux affres du temps, Notre-Dame-de-la-Garde 
avait besoin d’une rénovation en profondeur. Un chantier 
historique rendu possible grâce à une mobilisation citoyenne 
sans précédent et l’aide, entre autres, du Département et 
des collectivités locales. 
Pendant huit mois, la statue de la Bonne Mère va être 
dépolluée et redorée avec 30 000 feuilles de 23,5 carats. 
Au-delà de sa dimension religieuse et symbolique, Notre-
Dame-de-la-Garde, avec ses 2,3 millions de visiteurs 
annuels, contribue largement à l’attractivité du territoire et 
participe à l’économie locale. 

   C’est
  en cours

UN NOUVEAU PÔLE “FEMMES, 
PARENTS, ENFANTS”  
À LA TIMONE
La première pierre du futur bâtiment “femmes, parents, 
enfants” a été posée jeudi 5 juin à Marseille, sur le site 
de l’hôpital de La Timone, en présence notamment de 
Martine Vassal et Catherine Vautrin, ministre du Travail, 
de la Santé et des Solidarités. 
D’une surface de 49 000 m², ce bâtiment innovant 
regroupera à terme :
•    La maternité, la gynécologie, la néonatalogie et 

l’assistance médicale à la procréation.
•     L’ensemble des services de pédiatrie médico-

chirurgicale actuellement répartis sur plusieurs sites.
Ce nouveau bâtiment accueillera à l’horizon 2028 près 
de 400 lits et des espaces conçus pour le confort des 
patients et des soignants. 

Soutien du Département  

57 MILLIONS 
D’EUROS

Soutien du Département  
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LE COLLÈGE GASTON-DEFFERRE, AU 
CŒUR D’UN PATRIMOINE EXCEPTIONNEL
Un immense chantier, à la fois complexe et très attendu, est en cours  
dans le 7e arrondissement : la reconstruction délocalisée du collège 
Gaston-Defferre sur le site de la caserne d’Aurelle, entre l’abbaye 
Saint-Victor et le Fort Saint-Nicolas. Sur cette aire de valorisation 
architecturale et patrimoniale (Avap), les équipes du Département et 
l’Architecte des Bâtiments de France travaillent d’arrache-pied pour 
relever ce défi aux fortes contraintes patrimoniales. 
En 2026, le nouveau collège pourra accueillir 720 élèves dans un 
bâtiment durable et bien pensé, qui disposera d’une toiture et d’une 
cour entièrement végétalisées.

Soutien du Département  

39,5 MILLIONS 
D’EUROS

Coût total
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LA PLACE CASTELLANE AU CŒUR DES 
DÉPLACEMENTS DU QUOTIDIEN 
À la croisée des boulevards, en cœur de ville, la place Castellane affiche 
désormais un tout nouveau visage. 
Totalement réaménagée, elle offre aux Marseillais un nouvel espace 
public végétalisé et plus agréable à vivre.
Plus de place aux piétons donc, mais aussi au tramway, puisque cette 
réhabilitation a été réalisée dans le cadre de l’extension Nord-Sud de 
la ligne T3. 
Avec le déplacement du terminus de la rue de Rome à l’avenue Cantini, 
la place Castellane renforce son rôle de nœud des connexions pour les 
mobilités du quotidien. Tramways, métros, bus, autos, vélos et piétons 
évoluent désormais dans un espace mieux partagé. 

LES TRANSPORTS PASSENT  
À LA VITESSE SUPÉRIEURE
De grands projets sont en cours pour offrir aux Marseillais des transports plus efficaces, durables et connectés. 
Tramway, métro, pôles d’échange… Le Département a largement soutenu la Métropole dans cette révolution des 
transports. 

LE TRAMWAY EN PLEINE 
EXTENSION 
La requalification de la place Castellane et la modification 
du terminus marquent la concrétisation de l’extension 
du tramway marseillais. 
Les lignes vont en effet s’étendre progressivement vers 
le Nord et le Sud, entre Arenc et Capitaine Gèze et 
entre la place Castellane et la Gaye, à proximité des 
hôpitaux sud. 
Le tramway desservira notamment des équipements 
majeurs tels que le stade Vélodrome, le Palais des 
Sports ou encore la Cité scolaire internationale Jacques-
Chirac. Les premières mises en service sont prévues 
dès 2025.

1    parking relais 
de 600 places à 
Montfuron/Dromel

6,2 kms 
de nouvelle ligne de 
Tramway, dont 4,4 km 
au sud (Castellane > 
La Gaye) et 1,8 km au 
nord (Arenc  > Capitaine 
Gèze)

500
arbres
plantés
le long du tracé
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VOS ÉLUS DE PROXIMITÉ

“Le Département est un acteur 
essentiel pour réduire les inégalités 
dans les quartiers populaires.”

Nora Preziosi,  
déléguée à la politique  

de la Ville

“Malgré des dépenses contraintes, 
notre volonté est claire : continuer à 
investir pour offrir le meilleur cadre 
de vie aux Provençaux.”

Yves Moraine,  
12e vice-Président  

rapporteur général du budget 

“La révolution des transports 
continue à Marseille où le 
Département a financé, entre 
autres, les nouvelles rames de 
métro et l’extension du tramway. ”

Laure-Agnès Caradec, 
11e vice-Présidente déléguée au 

Financement des transports

LE MÉTRO FAIT PEAU NEUVE 
Les rames du métro marseillais vont entrer dans une nouvelle 
ère : plus modernes, confortables et automatisées. Les essais 
sont en cours et marquent un tournant majeur pour ce réseau 
structurant. En parallèle, des travaux de rénovation sont 
menés dans plusieurs stations dont Saint-Charles, Joliette, 
Estrangin et Noailles, pour améliorer l’accessibilité aux 
personnes à mobilité réduite.  

DE FUTURS PÔLES  
D’ÉCHANGES MULTIMODAUX

 

De futurs pôles d’échanges multimodaux verront 
le jour à Frais-Vallon, Saint-Antoine et Saint-André, 
où seront concentrés métro, bus et parkings relais 
pour faciliter les correspondances et répondre 
à un enjeu majeur : désenclaver les quartiers 
périphériques tout en fluidifiant les déplacements 
vers le centre.

   C’est
  en cours

LIGNE NOUVELLE PROVENCE CÔTE D’AZUR : 
LE CHANTIER FERROVIAIRE DU SIÈCLE 

Destiné à désengorger les principaux nœuds 
ferroviaires de Marseille, Toulon et Nice, le 
projet de la Ligne Nouvelle Provence Côte 
d’Azur s’apprête à démarrer. Ce chantier 
ferroviaire colossal, le plus important depuis 
150 ans, offrira une alternative de transport 
crédible, fluide et sécurisée. 
Il prévoit entre autres la création de nouvelles 
liaisons, la requalification de nombreuses 
gares et l’augmentation de la cadence des 
trains. Une vaste opération, dont les premières 
tranches devraient être livrées en 2030.
Le Département contribue à hauteur de  
100 millions d’euros au projet. 

DES BUS PLUS RAPIDES ET MIEUX 
CONNECTÉS
Le Bus à Haut Niveau de Service (BHNS) B4, qui traverse 
le Sud-Est de Marseille, est en cours de modernisation. 
Cette ligne, plus rapide, ponctuelle et fréquente, permettra 
de relier le Nord et l’Est de la ville, de Capitaine Gèze à 
la Fourragère en passant par Frais-Vallon. Le BHNS B4 
empruntera les voies déjà réalisées dans le cadre de la 
requalification des espaces publics de la rocade L2, entre 
Sainte-Marthe et Saint-Jérôme.
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Pendant près de deux mois, la Présidente 
du Conseil départemental Martine Vassal a 
sillonné le territoire pour aller à la rencontre 
des citoyens et présenter son bilan, à mi-
mandat, sur des thématiques fortes telles 
que la solidarité, l’éducation, la sécurité ou 
l’attractivité.
Retrouvez les projets que le Département 
a concrétisés sur ces thématiques, mais 
également des réalisations de proximité qui 
changent le quotidien des habitants dans 
chaque bassin de vie.

16

UN DÉPARTEMENT POUR LA VIE

les projets concrétisés 
près de chez vous

2021>2025
OPÉRATION MI-MANDAT
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OPÉRATION MI-MANDAT
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la culture
la vie associative

le sport

Devant 500 personnes, Martine Vassal  
a tenu le 16 mai une première réunion 
publique à Pélissanne, accueillie par le 
maire Pascal Montecot, pour présenter 
l’ensemble des projets réalisés, en cours 
et à venir dans les domaines du sport, de 
la culture et de la vie associative.

“Les Jeux ont été un véritable 
catalyseur pour rénover et construire 
des équipements sportifs.”

Marine Pustorino, 
déléguée aux Grands événements  

et à l’Héritage olympique

Dans son discours, Martine Vassal a d’abord 
rappelé combien le Département avait été 
mobilisé pour accueillir les Jeux Olympiques 2024 
dans des conditions idéales et accompagner les 
athlètes de haut niveau dans leur préparation. 
Ce fut le cas notamment pour Nathalie Benoît, 
médaillée de bronze en para-aviron aux derniers 
Jeux, qui a largement remercié la collectivité pour 
son soutien indéfectible. 
Pour rendre le sport accessible à tous, le 
Département a également aidé les communes à 
rénover ou à bâtir des équipements sportifs de 
qualité. Au total, près de 37 millions d’euros ont 
été alloués à la rénovation ou à la construction 
de gymnases, piscines, terrains de padel, city-
stades, etc. 
Un héritage qui profitera à tous les habitants 
pendant de longues années. 

DES ÉQUIPEMENTS EMBLÉMATIQUES

Le Département a contribué à la construction de structures 
emblématiques telles que la Marina olympique de Marseille, qui a 
accueilli les épreuves de voile des JO et profite désormais aux jeunes 
Marseillais. Idem pour le Stadium Miramas Métropole, l’un des plus 
grands stades d’athlétisme couverts d’Europe, que le Département  
a soutenu à hauteur de 7 millions d’euros et qui reçoit de nombreux  
athlètes et équipes internationales.

UN HÉRITAGE DURABLE POUR 
TOUS LES PROVENÇAUX 

VOS ÉLUS DE PROXIMITÉ

“Le Département développe une politique 
sportive inclusive, avec, par exemple, la 
création du label Sport et Handicap.”

Thierry Santelli,  
délégué au Sport pour tous

6 MILLIONS  
D’EUROS

Coût total 



A C C E N T S ’  D E  P R O V E N C E  |  D O S S I E R 19

Créé en 2022, l’Ordre départemental des Bénévoles 
permet d’honorer les femmes et les hommes qui 
donnent de leur temps pour le bon fonctionnement 
des associations. Ils reçoivent une médaille d’or, 
d’argent ou de bronze en fonction de la durée de 
leur engagement. À ce jour, près de 250 personnes 
dévouées ont été décorées. 

Créé en 1896 par le prix Nobel de 
littérature Frédéric Mistral, le Museon 
Arlaten à Arles a rouvert en 2021, 
après une rénovation d’envergure 
intégralement pilotée et financée par 
le Département.
Unique en France, ce “musée de 
poète” comprend des vestiges 
d’un forum romain antique, classé 
patrimoine mondial de l’Unesco, 
et l’Hôtel Laval-Castellane, datant 
de la fin du Moyen-Âge et classé 
Monument historique. 
L’escalier monumental signé Michel 
Bertreux et magnifié par Christian 
Lacroix ainsi que la Chapelle des 
Jésuites font partie des trésors de 
ce lieu emblématique. 

LA RENAISSANCE  
DU MUSEON ARLATEN

LES BÉNÉVOLES RÉCOMPENSÉSLA TEAM 13   
2 000 BÉNÉVOLES ENGAGÉS

A C C E N T S ’  D E  P R O V E N C E  |  D O S S I E R 19

Créée par le Département, la Team 13 est un réseau 
de bénévoles  qui œuvrent auprès d’associations du 
territoire dans diverses missions :  aider à collecter des 
denrées alimentaires pour les plus démunis,   nettoyer les 
calanques ou le Vieux-Port de Marseille, etc.  La Team 13  
compte désormais près de 2 000 membres et est ouverte à 
toutes les générations.

“Notre ambition : mettre la culture à 
disposition de tous, quels que soient 
l’âge, le quartier ou la ville.”

Nicole Joulia,  
déléguée à la Culture

“Nous accompagnons 4 000 
associations au quotidien et nous ne 
les laisserons jamais tomber !”

Lionel de Cala,  
délégué à la Vie associative

“Tendre la main à ceux qui en ont besoin, 
c’est l’ADN du Département et nous 
sommes fiers de notre Team 13.”

Denis Rossi,  
délégué aux associations caritatives  

et au Plan pauvreté

22,5 MILLIONS  
D’EUROS

Coût total 
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3,4 MILLIONS  
D’EUROS

Soutien du Département  
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de Berre-l’Étang 
et Pélissanne

PÉLISSANNE : LE GYMNASE 
NIKOLA-KARABATIC FAIT 
BATTRE LE CŒUR DU VILLAGE
Le nouveau complexe multisports permettra de pratiquer 
de nombreux sports collectifs. Et si l’on rajoute le mur 
d’escalade, la tribune de 200 places, les vestiaires et 
la salle polyvalente, on peut dire que tout est là pour 
répondre aux besoins de la population. Par ailleurs, ce 
nouveau bâtiment répond aux plus hautes exigences 
environnementales. Le Département a financé le projet à 
hauteur de 60 % du montant total.

antonsC
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Berre-l’Étang, Rognac, Velaux, Ventabren, Coudoux,   La Fare-les-Oliviers,  
Lançon-Provence, Saint-Chamas, Cornillon-Confoux, Éguilles, Saint-Cannat, 
Rognes,  Saint-Estève-Janson, La Roque-d’Anthéron, Lambesc,  La Barben, 
Charleval, Mallemort, Alleins, Vernègues, Aurons, Pélissanne
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  C’est
     FAIT

Conçu par l’architecte Rudy Ricciotti, le collège Caroline-Aigle, 
du nom de la pilote de chasse de l’Armée de l’air et de l’espace 
décédée en 2007, est unique à plusieurs titres : panneaux 
photovoltaïques, réduction des émissions de gaz à effet de 
serre, valorisation des déchets, installation de brasseurs d’air,  
éclairage naturel, conforts thermique et acoustique... 

Inauguré à la rentrée 2022, le collège peut accueillir 750 élèves. 
Ce projet majeur très attendu a été entièrement financé et bâti 
par le Département.

LANÇON-PROVENCE : CAROLINE-AIGLE, UN COLLÈGE MODERNE ET DURABLE

26 MILLIONS  
D’EUROS

Coût total

Pour assurer la sécurité de tous, le Département 
s’est engagé depuis plusieurs années dans 
un ambitieux programme de construction et de 
réhabilitation des casernes de gendarmerie.
À La Roque-d’Anthéron, une caserne flambant 
neuve permet désormais aux gendarmes de 
travailler sur un lieu sécurisé et à leurs familles de 
loger dans des conditions optimales. 

À LA ROQUE-D’ANTHÉRON : 
UNE CASERNE DE 
GENDARMERIE DE POINTE 

7,2 MILLIONS  
D’EUROS

Coût total 
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VELAUX : LA PLACE CAIRE ET SON RESTAURANT ATTIRENT LES FOULES
La place Caire a connu une véritable transformation. L’objectif 
était de requalifier les bâtiments communaux pour redynamiser le 
centre-village, l’ouvrir aux commerces et ainsi créer du lien social. 
Au cœur du projet, l’installation d’un bar-restaurant pour redonner 
vie à la place. Avec le succès que l’on sait : après à peine un an et 

demi d’ouverture, l’établissement a reçu le prix du meilleur bistrot 
2024 et attire des clients bien au-delà de Velaux !  Ces travaux 
importants témoignent de l’engagement du Département pour 
redonner vie aux noyaux villageois sur tout le territoire. 
Ils ont été pris en charge à 70 % par le Département.

1,8 MILLION 
D’EUROS

Soutien du Département  
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ROGNES : LE PARC DE 
VERSAILLE, VÉRITABLE ÎLOT 
DE FRAÎCHEUR
Le parc de Versaille a ouvert en 2023 après 
plusieurs mois de travaux au niveau de l’ancien 
stade municipal. Ce projet exemplaire a été mené 
en concertation avec des collégiens, habitants 
et associations. C’est aujourd’hui un espace de 
promenade et de loisirs ouvert à tous. Il constitue 
également un îlot de fraîcheur essentiel avec ses 
plantations adaptées au climat local. 

313 000 
EUROS

Soutien du Département  
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ÉGUILLES : UNE MAISON DE SANTÉ OUVRE 
SES PORTES
Comme beaucoup de communes, Éguilles manquait de soignants.  
La Ville a donc demandé au Département de l’aider à ouvrir une nouvelle 
Maison de santé, dans l’ancienne usine électrique. C’est chose faite depuis 
l’été 2024 avec l’installation de médecins généralistes et de nombreux 
spécialistes (infirmiers, kinésithérapeutes, dermatologues, etc.). 

1,8 MILLION  
D’EUROS

Soutien du Département  
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17,1 MILLIONS 
D’EUROS

Coût total

DEUX NOUVELLES CASERNES 
DE GENDARMERIE

Après avoir construit les casernes de Roquevaire et plus récemment 
de la Roque-d’Anthéron, le Département poursuit sa volonté d’assurer 
la sécurité des Provençaux. À Éguilles, le projet verra le jour à l’horizon 
2028. Pélissanne possèdera sa propre caserne en 2029.

C'EST EN COURS
• Réhabilitation du collège Roger-
Carcassonne à Pélissanne

•  Un pôle sécurité (sécurité civile, 
police municipale, services 
techniques) à Ventabren

•   Aménagement de la Plaine sportive 
et construction du Centre jeunesse 
à Lançon-Provence

•  Réhabilitation avec terrasse du café 
communal de Vernègues

•  Rénovation de la traversée du 
village de Charleval

•  Rénovation de l’école Paul-Claudel  
et de ses abords à  
La Roque-d’Anthéron

•  Création d’un terrain de padel  
à Alleins

C'EST FAIT
•  L’unité des forestiers-sapeurs  

de Lambesc s’agrandit

•  Saint-Chamas : l’école maternelle 
ouvrira à la rentrée

•  La Roque-d'Anthéron et Berre-
l'Étang ont accueilli une Maison  
du Bel Âge

COUDOUX : 
AGRANDISSEMENT 
DU GROUPE SCOLAIRE 
Pour faire face à l’accroissement 
de sa population, la commune de 
Coudoux a décidé de l’extension de 
l’école élémentaire avec la création 
de deux classes supplémentaires et 
d’un nouveau restaurant scolaire pour 
l’école maternelle. Le Département 
participe à hauteur de 40 % au projet.

560 000 
EUROS

Soutien du Département

LAMBESC : UNE SALLE POLYVALENTE ET UN DOJO  
À HAUTE VALEUR  ENVIRONNEMENTALE
Fin 2025, un nouveau complexe polyvalent accueillera les adeptes des arts martiaux 
et les passionnés de spectacle vivant. L’ensemble regroupera une salle de spectacle 
de 400 places assises et un dojo dédié à la pratique des sports de combat. Le projet  
affiche le label bâtiment durable méditerranéen (BDM).

   C’est
  en cours2,8 MILLIONS

D'EUROS

Soutien du Département  
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Le 23 mai, à Boulbon, Martine Vassal 
a présenté ses projets pour soutenir 
l’agriculture, le patrimoine et les traditions 
provençales, ainsi que les perspectives pour 
ces trois domaines qui façonnent l’identité 
du territoire en présence du maire Jérémie 
Becciu et des élus départementaux.

“À l’heure où les agriculteurs 
connaissent de fortes difficultés, 
nous nous tenons plus que jamais à 
leurs côtés.”

Lucien Limousin, 
4e vice-Président  

délégué à l’Agriculture

 “Agir pour l’agriculture est l’une de nos 
priorités. Notre terre est fertile, mais elle est 
fragile. Et ceux qui la cultivent doivent être 
soutenus, valorisés, respectés. Ils sont les 
garants de notre souveraineté alimentaire”. 
Martine Vassal a ainsi réaffirmé sa volonté 
de poursuivre les efforts entrepris par le 
Département pour protéger le patrimoine 
agricole des Bouches-du-Rhône.
“Le budget que nous consacrons à 
l’agriculture est le plus important de France”, 
a ajouté la Présidente. Avec 10 millions 
d’euros annuels, le Département est en 
effet sur tous les fronts pour reconquérir les 
friches agricoles, soutenir l’installation des 
jeunes agriculteurs, moderniser les navires 
de pêche, veiller sur la santé des élevages 
ou encore entretenir les canaux d’irrigation. 

UN NOUVEAU PÔLE LOGISTIQUE DE POINTE  
AU MIN DE CHÂTEAURENARD

Martine Vassal a également évoqué le soutien massif du 
Département pour la création du nouveau pôle logistique du MIN 
de Châteaurenard. Ce bâtiment d’excellence constitue le point de 
départ de la reconfiguration du site, voué à devenir un poumon vert du 
marché agricole. Ce pôle logistique “décarboné”, d’une surface de 
13 800 m², par lequel transitent des tonnes de denrées alimentaires, regroupe 
en un seul et même lieu les entreprises de transport et de logistique.  
Cette mutualisation des services, conjuguée à la réduction des 
déplacements, permet ainsi de réduire les coûts de fonctionnement et de 
réaliser des économies d’énergie. 

UNE TERRE AGRICOLE 
À PRÉSERVER 

VOS ÉLUS DE PROXIMITÉ

l’agriculture
les traditions
le patrimoine

“De la ferme à l’assiette, la sécurité alimentaire 
est une question de santé publique. Le Laboratoire 
départemental d’analyses scrute 15 000 
échantillons par an pour prévenir tout risque.”

Frédéric Collart,  
délégué au Laboratoire départemental d’analyses 

et à la Gestion des crises sanitaires

11 MILLIONS  
D’EUROS

Coût total 



Au-delà de tous les dispositifs portés par le 
Département, Martine Vassal a également 
souhaité créer un nouveau salon de l'Agriculture 
et de l’artisanat à Marseille, pour offrir une vitrine 
supplémentaire aux producteurs et artisans 
locaux.  
Baptisé “Préférence Provence”, il s'est tenu les 
20, 21 et 22 juin à l’Hôtel du Département et 
a rassemblé plus de 40 000 visiteurs. Animaux 
de la ferme, animations, concert pour la fête 
de la musique, dégustations et découverte des 
produits du terroir ont rythmé cet événement 
festif entièrement gratuit. 

40 000 VISITEURS AU SALON 
PRÉFÉRENCE PROVENCE 
À MARSEILLE
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“La viticulture est une filière 
stratégique et nous avons fait de la 
lutte contre la Flavescence dorée 
une priorité.”

Hervé Granier 
délégué à la Viticulture

“Le Département accompagne pêcheurs, 
conchyliculteurs et aquaculteurs dans 
la nécessaire modernisation de leurs 
moyens. ”

Yves Vidal,  
délégué à la Chasse et à la Pêche

l’agriculture

Particulièrement attachée à l’identité 
provençale, Martine Vassal est revenue 
sur l’engagement du Département en 
faveur de la protection du patrimoine. 
“Nous contribuons fièrement à la 
rénovation de Notre-Dame de la Garde, 
notre Bonne mère, chère au cœur des 
Marseillais. Nous avons aussi restauré 
l’église des Réformés, redonné vie au 
sublime théâtre de Tarascon et rendu tout 
son éclat à la bastide Cézanne (ci-contre)
à Aix-en-Provence, qui rouvrira bientôt 
ses portes au public.”
Des exemples parmi tant d’autres, 
sans oublier le soutien apporté par la 
collectivité aux associations de folklore 
qui font vivre l’âme de la Provence tout 
au long de l’année. 

UN PATRIMOINE 
EXCEPTIONNEL 
À TRANSMETTRE 
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En cours de restauration grâce notamment à la participation financière du Département, 
la bastide du Jas-de-Bouffan à Aix-en-Provence, demeure de Cézanne pendant 40 ans, a 
ouvert ses portes fin juin.



1 MILLION  
D’EUROS

Soutien du Département  

d'Arles  
et Châteaurenard

La maison natale de Frédéric Mistral, léguée à Maillane en 
1907 pour devenir un musée dédié à son œuvre, a rouvert 
ses portes depuis peu. Classée Monument historique 
depuis 1930, la demeure rénovée du fondateur du 
Félibrige accueille désormais les visiteurs dans un cadre 
repensé, plus adapté aux enjeux culturels actuels. 

antonsC
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Saint-Pierre-de-Mézoargues, Boulbon, Barbentane, Rognonas, Châteaurenard, 
Tarascon,  Graveson, Maillane, Eyragues, Noves, Cabannes, Verquières,  
Saint-Andiol, Mollégès,  Plan-d’Orgon, Arles,  Saintes-Maries-de-la-Mer,  
Port-Saint-Louis-du-Rhône 

MAILLANE : LA MAISON MISTRAL,  
ÉCRIN DE LA CULTURE 
PROVENÇALE
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L IVR
ÉS

  C’est
     FAIT

Inauguré fin janvier 2022, l’Hôtel de police municipale d’Arles 
a ouvert ses portes boulevard des Lices, près de l’Hôtel de 
Ville. Ce bâtiment de 800 m² sur 4 étages accueille 25 policiers 
municipaux, 9 agents de sécurité de la voie publique (ASVP) 
et le Centre de supervision urbain (CSU). Le Département, qui 

a financé près de 80 % des travaux, a également participé à 
l’achat de matériel de pointe : armes de service, gilets pare-
balles, caméras-piétons, radios, équipements d’entraînement 
et terminal de verbalisation électronique.

ARLES : UN NOUVEL HÔTEL DE POLICE  AU SERVICE  DES HABITANTS 

BOULBON : LES ARÈNES 
ET LA CARRIÈRE RÉNOVÉES 
POUR PRÉSERVER 
LES TRADITIONS

356 000  
EUROS

Soutien du Département

Après d’importants travaux financés à plus de 50 % par 
le Département, les arènes de Boulbon ont rouvert en 
septembre 2024. Avec une capacité portée à 300 places, 
de nouveaux équipements (gradins, toril, vestiaires, 
infirmerie) ont été créés et mis aux normes. Destinées 
au club taurin boulbonnais, les arènes accueillent 
également divers spectacles et animations.
La carrière de Boulbon, elle, a été sécurisée grâce 
au Département pour pouvoir accueillir à nouveau 
l’emblématique Festival d’Avignon. ©

 V
ill

e
 d

e
 B

o
u

lb
o

n

1,4 MILLION 
D’EUROS

Soutien du Département  
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TARASCON : UNE MAISON 
MULTI-ACCUEIL UNIQUE 
La maison multi-accueil a ouvert ses portes en 
2023. Dans une  ancienne gendarmerie, une 
crèche pouvant accueillir  94 enfants et une 
médiathèque ont été créées. 
Dans cette extension de 1 200 m² attenante 
à la crèche, plus de 250 personnes passent 
quotidiennement pour consulter les 25 000 livres 
ou documents écrits,  ou pour profiter de l’espace 
dédié aux jeux ou aux pratiques numériques.

PORT-SAINT-LOUIS-DU-RHÔNE : 
UNE PISCINE ÉDUCATIVE MODERNE 
La piscine éducative de Port-Saint-Louis-du-Rhône, ouverte en 2021 
près des établissements scolaires, offre aux écoliers et habitants un 
équipement complet : bassin sportif de 4 lignes d’eau, bassin ludique, 
vestiaires, infirmerie et espaces extérieurs aménagés.
Co-financée à 50 % par le Département, cette structure moderne et 
écologique répond à un besoin essentiel pour la commune.
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2,8 MILLIONS
D'EUROS

Soutien du Département  

2,8 MILLIONS
D'EUROS

Soutien du Département  
4,8 MILLIONS
D'EUROS

Soutien du Département  

SAINTES-MARIES-DE-LA-MER :  
UN ESPACE CULTUREL DE 2000 M2²
L’Espace Roland-Chassain, baptisé ainsi en mémoire de l’ancien 
maire des Saintes-Maries-de-la-Mer décédé en 2021, est situé 
au cœur du village.  Cet espace polyvalent s’étend sur plus de 
2 000 m2. Il abrite une médiathèque accessible au public et aux 
chercheurs, ainsi que divers espaces muséographiques offrant aux 
visiteurs un voyage historique au cœur de l’archéologie maritime, 
de l’Antiquité au 19e siècle. 

2,3 MILLIONS
D'EUROS

Soutien du Département  

UNE NOUVELLE BRIGADE DE 
GENDARMERIE MOBILE 
À SAINT-ANDIOL
Depuis la rentrée 2024, 6 gendarmes assurent une 
présence constante sur le territoire, à Saint-Andiol, à 
Verquières, Mollégès et Cabannes. Cette nouvelle brigade 
mobile de gendarmerie, dont la création a été soutenue par 
le Département, apporte davantage de sécurité en milieu 
rural et facilite les démarches comme les dépôts de plainte. 
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9,8 MILLIONS 
D’EUROS

Coût total

UN NOUVEAU CENTRE DE 
SECOURS À TARASCON EN 2028

Un nouveau centre d’incendie et de secours verra le jour d’ici à 2028 
sur la commune de Tarascon. Pour réaliser ce beau projet essentiel 
à la sécurité des habitants, le Département est d’ores et déjà à pied 
d’œuvre depuis quelques mois. 

C'EST EN COURS
•  Rénovation de la piscine  

de Châteaurenard 

•  Construction d’une nouvelle 
crèche à Barbentane 

•  Une nouvelle place végétalisée  
au centre du village de Cabannes 

•  Création de logements locatifs 
sociaux à Rognonas

•  De nouveaux commerces de 
proximité dans l’îlot Uffren à 
Plan d’Orgon

•  Restauration de l’église  
de Verquières

•  Un centre de loisirs flambant neuf 
à Mollégès

C'EST FAIT
•  Des vestiaires au complexe André 

Grosfils à Eyragues

•  Trois Maisons du Bel Âge 
à Cabannes, Tarascon et 
Châteaurenard

ET AUSSI

MOLLÉGÈS :  
UN CENTRE DE LOISIRS 
AU CŒUR DE LA 
COMMUNE FIN 2025
Un nouveau centre de loisirs sans 
hébergement ouvrira à Mollégès fin 
2025 pour accueillir les enfants de 3 à  
17 ans pendant les vacances scolaires 
et les mercredis. Moderne et écologique, 
il répond à une forte demande locale et 
offrira un cadre idéal pour les activités 
périscolaires. 

1,1 MILLION
D'EUROS

Soutien du Département  

EYRAGUES : UN COLLÈGE FLAMBANT NEUF EN 2027
Le Département a finalisé les études qui permettront, fin 2025, le démarrage du chantier 
du futur collège d’Eyragues. D’ici à la rentrée 2027, l’établissement accueillera plus 
de 800 collégiens venus de Maillane, Graveson, Barbentane, Rognonas ou Noves. Ce 
projet colossal prévoit la construction d’un gymnase, d’une belle salle polyvalente et 
d’une grande demi-pension.

   C’est
  en cours35 MILLIONS

D'EUROS

Coût total
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Nouveaux collèges, restauration scolaire, 
actions éducatives, lutte contre le harcèlement 
scolaire : le 3 juin à Sénas, Martine Vassal a 
détaillé tout ce qui a été entrepris en matière 
d’éducation ces quatre dernières années.  
À ses côtés, le maire Philippe Ginoux et les élus 
départementaux.

“Nous œuvrons pour que les 
collégiens de Provence aient tous 
les mêmes chances de réussite.”

Béatrice Bonfillon-Chiavassa, 
déléguée aux Collèges 

Devant quelque 350 personnes réunies 
pour l’occasion, Martine Vassal a d’abord 
rappelé le rôle majeur du Département 
dans l’éducation des collégiens, mais 
aussi le soutien précieux qu’il opère 
auprès de leurs familles. “Depuis 
plusieurs années, nous distribuons un kit 
de fournitures à tous les élèves, à chaque 
rentrée. Nous avons élargi cette mesure 
aux enfants hospitalisés et à ceux qui ne 
peuvent pas suivre les cours au collège. 

Nous devons donner les mêmes chances 
de réussite à tout le monde !”, a précisé 
la Présidente. 
Un dispositif complété par la distribution 
d’un ordinateur portable et d’une 
calculatrice à tous les collégiens de 
6e. Pour permettre à tous les élèves 
d’accéder à une restauration saine, locale 
et de qualité, le Département a également 
maintenu le prix des repas à 3 euros grâce 
à la création d’une centrale d’achat. 

LE DÉPARTEMENT, L’ALLIÉ DU POUVOIR D’ACHAT DES FAMILLES

VOS ÉLUS DE PROXIMITÉ

l’éducation

LA TENUE UNIQUE FAIT L’UNANIMITÉ
Parmi les nouveautés de ce mi-mandat, Martine Vassal a également 
redit sa fierté d’avoir permis aux collèges Château-Forbin à 
Marseille et Mont-Sauvy à Orgon d’expérimenter le port de la tenue 
vestimentaire unique. Pour cette première année, le dispositif a 
remporté un franc succès auprès des élèves, de leurs parents et 
du corps éducatif, contribuant notamment à réduire les inégalités 
sociales et à lutter contre le harcèlement scolaire, l’autre cheval de 
bataille du Département. 

“Engagé dans la défense de la laïcité, le 
Département ne cesse de renforcer son action en 
organisant des événements ou encore par le don 
d’ouvrages pédagogiques. ”

 Cyrille Blint, 
délégué à la Laïcité 

et à la Promotion des valeurs républicaines
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Dans le cadre du Plan Charlemagne, le Département investit 
pour offrir aux collégiens des établissements neufs, rénovés 
et sécurisés.
Depuis 2021, deux collèges neufs sont sortis de terre :  
Caroline-Aigle à Lançon-Provence et Joséphine-Baker à 
Marseille (ex collège Versailles). Sur tout le territoire, une 
vingtaine d’opérations de rénovation ont été conduites pour 
agrandir les établissements, mieux les isoler ou les rendre 
accessibles aux personnes en situation de handicap.
Pour transformer les collèges en producteurs d’énergies 
renouvelables, le Département a également entrepris un 
vaste chantier de solarisation de 30 établissements avec 
la pose de panneaux photovoltaïques. La Cité scolaire 
internationale Jacques-Chirac à Marseille, a ouvert en 2024 
grâce à la participation financière du Département à hauteur 
de 32,5 millions d’euros.

DES COLLÈGES  
MODERNES ET DURABLES
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“Nous n’acceptons pas les violences. 
Prévention, détection, réaction : le 
Département agit contre ce fléau 
qu’est le harcèlement scolaire.”

Laurence Angeletti,  
déléguée au Bien-être et à la Santé 

alimentaire des collégiens 

“Parce que l’insécurité routière est 
la première cause de décès chez les 
jeunes, nous mettons en service un 
bus de sensibilisation.”

Martine Amselem,  
déléguée à la Prévention routière

Depuis la rentrée scolaire 2023-2024, le Département a élargi 
l’ancienne carte “Collégien de Provence”. Désormais baptisée 
“Cjeune”, cette nouvelle formule a été pensée pour permettre 
aux 15-25 ans de continuer à bénéficier d’avantages après les 
années collège.
Les collégiens ont toujours accès aux 150 euros offerts par le 
Département à chaque rentrée, tandis que les jeunes jusqu’à 
25 ans peuvent encore profiter d’offres de réduction ou de bons 
plans dans de multiples domaines tout au long de l’année. 
RENDEZ-VOUS SUR CJEUNEDEPROVENCE.FR

LA CARTE CJEUNE, DES BONS PLANS JUSQU’À 25 ANS

FORMER LES CITOYENS 
DE DEMAIN
Le Département multiplie les actions éducatives pour faire 
des collégiens des citoyens responsables et éclairés. Devoir 
de mémoire, protection de l’environnement, lutte contre les 
fake news, tous les sujets de société sont abordés au collège. 
En parallèle, la collectivité forme ses agents des collèges à 
détecter les situations de harcèlement scolaire. Un dispositif 
efficace qui a notamment permis à Jimmy Villebois, chef de 
cuisine au collège Elsa Triolet à Marseille, “de venir en aide 
à un enfant harcelé en repérant des signaux inquiétants à 
la pause déjeuner”.

En mars 2024,  le Département s’est associé au journal “La Marseillaise” 
pour proposer à 160 collégiens une immersion au siège du quotidien.

Imaginé par le célèbre architecte Rudy Ricciotti, le collège Caroline-Aigle fait 
figure de référence en matière de développement durable.

“Des collèges durables, neufs ou 
rénovés, c’est l’ambition que nous 
portons pour que nos jeunes étudient 
dans les meilleures conditions.”

 Patrick Ghigonetto,  
délégué au Patrimoine, à l’Immobilier 

et au Patrimoine culturel
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de Salon-de-Provence 
1 et 2 et IstresantonsC
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Mas-Blanc-des-Alpilles,  Saint-Étienne-du-Grès, Fontvieille, Les Baux-de-Provence,  
Saint-Rémy-de-Provence,  Le Paradou, Maussane-les-Alpilles, Mouriès, Aureille, 
Eygalières, Eyguières, Orgon, Sénas, Lamanon, Salon-de-Provence, Grans, Miramas, 
Saint-Martin-de-Crau, Istres, Saint-Mitre-les-Remparts, Fos-sur-Mer
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MAUSSANNE-LES-ALPILLES : 
CRÉATION D’UNE MAISON 
DE SANTÉ
L’immeuble Benjamin-Priaulet a été réaménagé en 
Maison de santé pluridisciplinaire. Ce bâtiment de 
600 m² accueille désormais plus d’une trentaine de 
praticiens de santé.  C’est tout un bassin de vie qui a 
ainsi accès aux soins car outre Mausanne-les-Alpilles, 
les territoires des Baux-de-Provence, de Mouriès 
et d’Aureille profitent également de cette nouvelle 
infrastructure. Le Département a financé le projet à 
hauteur de 34 %.©
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206 000 
EUROS

Soutien du Département
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  C’est
     FAIT

 
de Salon-de-Provence 
1 et 2 et Istres

Inauguré l’an dernier, le centre d’incendie et de secours de 
Sénas permet d’accueillir 120 sapeurs-pompiers. 
Ces locaux répondent aux normes environnementales les  
plus exigeantes, avec notamment une bonne isolation 
phonique et thermique. Au-delà du confort pour les pompiers, 
cette nouvelle construction est essentielle pour protéger la 
population.

Le bâtiment, qui bénéficie d’un emplacement géographique 
stratégique, permet en effet d’assurer la sécurité de près  
de 20 000 personnes. C’est aussi le patrimoine naturel 
exceptionnel dont jouissent ces quatre communes qui n’en 
est que mieux protégé. Ce centre de secours a été bâti et 
financé à 100 % par le Département.

SÉNAS : UNE CASERNE ESSENTIELLE POUR PROTÉGER LA POPULATION

ISTRES : UN CENTRE 
D’INCENDIE ET DE 
SECOURS MODERNE 
ET DURABLE

8,9 MILLIONS
D'EUROS

Coût total 

Bâti et financé à 100 % par le Département, 
un nouveau centre d’incendie et de secours 
vient d’être achevé à Istres. Cette caserne 
a la capacité d’accueillir 165 agents,  
ainsi qu’une classe de jeunes sapeurs-
pompiers dans des conditions optimales.
Ce sont 50 000 habitants de ce bassin 
de vie qui peuvent ainsi bénéficier de ce 
service public d’excellence.

5,5 MILLIONS 
D’EUROS

Coût total
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SÉNAS : LE CHÂTELET FAIT PEAU 
NEUVE

826 000
EUROS

Soutien du Département  

SAINT-ÉTIENNE-DU-GRÈS : LE CŒUR 
DU VILLAGE TRANSFORMÉ
Depuis plusieurs années, le Département aide Saint-Étienne-
du-Grès à mener des travaux d’ampleur pour transformer son 
cœur de village, à l’image de la place centrale réaménagée ou 
encore de l’Hôtel de Ville réhabilité. Lors de ce nouveau mandat, 
de nouvelles améliorations ont vu le jour : aire de stationnement, 
reprise des voiries à différents endroits ou encore aménagement 
des voies d’accès à l’éco-quartier, cours du Loup-Pomeyrol. 
Ces différentes réalisations ont été financées à 70 % par le 
Département.

©
 D
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Le complexe du Châtelet, déjà rénové grâce au soutien du 
Département, accueille depuis peu deux nouvelles salles. Un 
projet résolument moderne qui aura su préserver et mettre 
en valeur les éléments de l’ancien château. Le Département 
a participé à hauteur de 60 % du montant total des travaux.

414 000
EUROS

Soutien du Département  

La salle des fêtes de Miramas, construite dans les années 70, avait 
grand besoin d’un coup de neuf.  Amélioration de l’isolation phonique, 
acoustique et thermique, agrandissement de l’espace, mise en 
accessibilité, augmentation de la capacité d’accueil du public 

jusqu’à 1 200 personnes, la rénovation exemplaire de la salle 
des fêtes a été récompensée par l’association EnvirobatBDM. 
Un chantier financé à 50 % par le Département.
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MIRAMAS : LA REMARQUABLE MODERNISATION DE LA SALLE PIERRE-TRISTANI 

2,8 MILLIONS
D'EUROS

Soutien du Département  
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C'EST EN COURS
•  Travaux de réhabilitation de 

deux bâtiments pour installer la 
nouvelle mairie et des logements 
communaux à Lamanon

•  Construction d’une piscine à 
Saint-Rémy-de-Provence 

•  Création d’un pôle socio-culturel 
à Grans 

•  Renaturation du centre-ville et 
végétalisation de la place Neuve 
de Saint-Mitre-les-Remparts 

•  Réhabilitation et extension du 
groupe scolaire de Saint-Étienne-
du-Grès

•  Rénovation et extension de l’Hôtel 
de Ville d’Eyguières

C'EST FAIT
•  Trois Maisons du Bel Âge pour 

améliorer la vie des seniors 
(Sénas, Eygalières et Lamanon) 

MIRAMAS : 
RECONSTRUCTION DU 
COLLÈGE LA CARRAIRE 
Ce projet de reconstruction délocalisée 
va permettre aux élèves de disposer d’un 
établissement flambant neuf. 
Plus moderne, plus spacieux, mieux équipé, 
ce nouveau collège fera figure de référence 
en matière de développement durable. 
Livraison début 2029.  

30 MILLIONS
D'EUROS

Coût total

   C’est
  en cours

ISTRES : UNE NOUVELLE MAISON DU NUMÉRIQUE
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660 000 
EUROS

Soutien du Département  

C’est un chantier complexe qui attend le collège Jean-Moulin :  
destruction et reconstruction de certains bâtiments, mise en 
accessibilité, nouvelle salle polyvalente, réorganisation des 

accès et des espaces extérieurs et sécurisation de l’établissement 
(vidéoprotection, clôtures, contrôle d’accès, alarme). 
Livraison prévue fin 2027.

10 MILLIONS  
D’EUROS

Coût total
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SALON-DE-PROVENCE : RÉHABILITATION ET EXTENSION DU COLLÈGE 
JEAN-MOULIN

Le projet occupera les anciens locaux de Pôle Emploi au Centre éducatif et culturel des 
Heures Claires. Les locaux de plus de 900 m² sur deux niveaux doivent être rénovés et 
mis aux normes pour atteindre un gain énergétique de 43 %. 
Ils comprendront un espace de réalité virtuelle, un espace dédié à un projet Micro-Folie 
et plusieurs salles d’e-sport. Mise en service prévue à l’automne 2025, le Département 
finance cette maison à 40 %.

ET AUSSI
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Parce que la sécurité est le ciment de notre 
société, le Département met tout en œuvre 
pour la préserver. Lors de la réunion publique 
du 4 juin à Gémenos, en compagnie du maire 
Roland Giberti, Martine Vassal est revenue 
sur sa politique volontariste en la matière.

“Grâce à un savoir-faire 
d’excellence, nombre de territoires 
s’inspirent de nos méthodes en 
matière de protection incendie.”

Richard Mallié, 
délégué à la Protection  
des massifs forestiers

“Nos concitoyens placent la sécurité, dont 
je rappelle qu’elle est la première de nos 
libertés, en tête de leurs préoccupations. 
Je suis particulièrement fière d’en avoir 
fait une priorité et d’être aux côtés de nos 
forces de l’ordre. Qu’il s’agisse d’aider les 
communes à bâtir de nouveaux hôtels de 

police municipale, d’équiper les agents 
ou de déployer la vidéoprotection, nous 
agissons partout sur le territoire. La 
sécurité des Provençaux n’a pas de prix !”  
a déclaré la Présidente en préambule. 
Depuis quatre ans, le Département est à 
pied d'œuvre pour protéger les habitants 

des Bouches-du-Rhône, et soutenir les 
communes qui souhaitent renforcer la 
tranquillité publique et offrir de meilleures 
conditions de travail aux forces de sécurité 
et de secours.

LE DÉPARTEMENT, PREMIER PARTENAIRE DES FORCES DE SÉCURITÉ

VOS ÉLUS DE PROXIMITÉ

“Nous aidons les communes à 
déployer des caméras pour lutter 
efficacement contre la délinquance.”

Mandy Graillon,  
déléguée à la Sécurité 

la sécurité

7 NOUVELLES CASERNES DE GENDARMERIE
Pour mieux protéger les habitants, notamment en zones rurales et 
périurbaines, le Département construit des casernes de gendarmerie 
sur tout le territoire. Ces équipements, conçus selon le standard “100 % 
sécurisation renforcée”, répondent aux exigences les plus élevées en 
matière de sûreté et de sobriété énergétique.
À Saint-Andiol, la collectivité a financé la rénovation de locaux dédiés 
à accueillir une brigade mobile de gendarmerie, très attendue par les 
habitants.
Deux casernes achevées :
• 2022 : Roquevaire
• 2024 : La Roque-d’Anthéron

Cinq casernes programmées : 
• 2026 : Saint-Martin-de-Crau
• 2027 : Trets 
• 2028 : Éguilles 
•  2029 / 2030 : Pélissanne 

et Le Tholonet
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Le Département ambitionne de livrer au total 10 centres de secours 
d’ici à 2030 pour permettre aux sapeurs-pompiers d’assurer la 
sécurité des Provençaux dans des conditions idéales. 
Depuis 2021, cinq casernes ont été achevées : 
2022 : Roquevaire
2024 : Sénas et Allauch
2025 : Istres et Aix-en-Provence
Fin 2025 : centre de secours Sainte-Victoire à Vauvenargues
D’autres centres de secours sont également en phase d’études 
ou en programmation à Cabriès, Tarascon, Fuveau et Salon-de-
Provence, successivement livrés entre 2027 et 2030.

10 NOUVEAUX CENTRES D’INCENDIE ET DE SECOURS
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“Les Lieux refuge sont un dispositif 
inédit du Département qui permet à 
toute personne en insécurité de se 
mettre à l’abri.”

Hélène Gente-Ceaglio
déléguée à la Lutte  

contre les discriminations 

“Parce que les services du Département sont 
essentiels à la population, nous avons élaboré un 
plan de continuité pour maintenir les activités de la 
collectivité en cas de cyberattaque.”

Arnaud Mercier,  
délégué à la Cybersécurité

LE DÉPARTEMENT AUX CÔTÉS 
DE TOUTES LES POLICES 

Depuis 2021, le Département a redoublé d’efforts pour 
aider les communes à construire ou moderniser les locaux 
de la police municipale :
•  À Aubagne-en-Provence, un nouvel hôtel de police a 

ouvert ses portes en plein centre-ville fin 2024,
•  À Carry-le-Rouet et La Ciotat, deux hôtels de police ont 

été profondément réhabilités et agrandis fin 2024,
•  À Istres, un ancien commerce a été transformé en 

antenne de police,
•  Au Tholonet, un nouveau poste a été créé dans le 

secteur de Palette.
À Marseille, le Département a cédé à l’euro symbolique un 
terrain de 6 000 m² (estimé à environ 8 millions d’euros) 
dans le quartier Saint-Jérôme pour accueillir un nouveau 
commissariat de police nationale, dont l’ouverture est 
prévue à l’été 2025.

37 “LIEUX REFUGE”  POUR LUTTER  
CONTRE LE HARCÈLEMENT DE RUE
Depuis novembre 2023, toute personne en insécurité, harcelée 
ou victime de violences dans l’espace public peut se mettre à 
l’abri dans l’une des 37 antennes du Département labellisées “lieux 
refuge”. Ces bâtiments sont gardés par des agents de sécurité 
formés pour accueillir toute personne en danger, et l’accompagner 
auprès d’un référent habilité et compétent.

Pour permettre aux collégiens d’étudier dans de bonnes 
conditions, le Département a poursuivi le déploiement du plan 
 “100 % sécurité” dans les collèges publics. Ce plan se compose 
de 3 équipements : des sas sous contrôle d’accès, des clôtures, 
une vidéoprotection périphérique. À ce jour, 1 600 caméras de 
vidéoprotection ont été déployées pour sécuriser les enceintes 
de 92 collèges. 

UN PLAN “100 % SÉCURITÉ”  
DANS LES COLLÈGES
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d’Aubagne-en-Provence 
Allauch et La CiotatantonsC
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Allauch, Plan-de-Cuques, Cadolive, Saint-Savournin, Gréasque, Belcodène, 
Peypin, La Bouilladisse, La Destrousse, Auriol, Roquevaire, Aubagne-en-
Provence, Gémenos, La Penne-sur-Huveaune, Cuges-les-Pins, Carnoux-en-
Provence, La Ciotat, Cassis, Ceyreste, Roquefort-la-Bédoule

CARNOUX-EN-PROVENCE : 
L’ÉCOLE MATERNELLE ROUVRE 
SES CLASSES
Pour ce bâtiment flambant neuf en service depuis  
le 24 avril, la municipalité a privilégié le confort et la 
performance énergétique. Plutôt qu’une climatisation, le 
choix s’est porté sur l’installation d’une pompe à chaleur 
réversible, alimentée par des panneaux photovoltaïques 
sur le toit et une isolation très performante. La cour est 
végétalisée et désimperméabilisée. En plus des salles 
de cours, des dortoirs, une salle de mobilité et une 
bibliothèque ont été créés. Un chantier financé à 60 % 
par le Département.

206 000 
EUROS

Soutien du Département
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d’Aubagne-en-Provence 
Allauch et La Ciotat

Cette emblématique structure située à l’entrée du village a 
terminé ses travaux en octobre 2024 pour devenir un véritable 
lieu de vie. Dans le bâtiment principal, la bibliothèque a rangé 
ses près de 40 000 livres dans les 800 m² aménagés, avec 
des espaces dédiés aux échanges, un forum, un auditorium 

et des espaces numériques et vidéos. Une offre culturelle 
complétée par une galerie d’exposition modulable installée au 
rez-de-chaussée, et une maison de “coworking” de 120 m².  
Des travaux subventionnés à 80 % par le Département.

ALLAUCH : L’USINE ÉLECTRIQUE TRANSFORMÉE EN PÔLE CULTUREL

ROQUEFORT-LA-BÉDOULE :  
UNE SECONDE JEUNESSE 
POUR LE STADE BAOU REDON

200 000
EUROS

Soutien du Département

La structure vieillissante a retrouvé une seconde 
jeunesse pour accueillir les associations, écoles 
ou centres de loisirs en toute sécurité. L’ancienne 
pelouse synthétique a été remplacée par un 
nouveau “tapis vert”, conçu à partir de rafles de 
maïs, plus écologique et plus sûr. Les tribunes 
ont été rénovées, une piste d’athlétisme réalisée, 
les cages de football remplacées et des poteaux 
de rugby amovibles installés. Ce chantier a été 
financé à 50 % par le Département.

3,2 MILLIONS 
D’EUROS

Soutien du Département
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CEYRESTE : UN NOUVEAU PARKING 
VÉGÉTALISÉ 
La Ville a décidé de construire un parking de 41 places 
supplémentaires. Afin de préserver le cadre environnemental, le 
parking est végétalisé, avec la réalisation d’espaces verts et la 
plantation d’arbres fruitiers. Le revêtement est quant à lui perméable 
et un bassin de rétention a été installé. Le Département a contribué 
pour près de 60 % du montant des travaux. 
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Déjà équipée sur quatre de ses bâtiments publics avec l’aide du 
Département, la commune a décidé d’aller plus loin en installant 
de nouveaux panneaux photovoltaïques sur le parking municipal.
Cette production alimente des lieux publics comme la mairie, l’école 
élémentaire Vessiot ou encore la crèche. Sans compter l’espace 
Albert-Giraldi et la piscine Aquagem, très énergivores. 
Le Département a financé le projet à 50 %. 
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Aménagé en parc urbain de 8 hectares avec piste de skate ou encore 
théâtre de verdure depuis 2016, le Domaine de la Tour poursuit sa 
mue. Aujourd’hui, la commune souhaite l’étendre sur 3 hectares et en 

faire un véritable poumon vert avec notamment des zones de pique-
nique, de nouvelles pistes en stabilisé ou encore un accrobranche. 
Le Département a financé les travaux à hauteur de 63 %. 

LA CIOTAT : EXTENSION DU PARC URBAIN DU DOMAINE DE LA TOUR
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GÉMENOS : DE NOUVEAUX PANNEAUX  
PHOTOVOLTAÏQUES

924 000 
EUROS

Soutien du Département

228 000
EUROS

Soutien du Département

289 000
EUROS

Soutien du Département
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C'EST EN COURS
•   Réhabilitation du centre 

culturel de Cassis

•   Création d’un foyer pour le 
Bel Âge à Ceyreste

•   Construction d’un pôle 
éducatif et culturel aux 
Passons à Aubagne-en-
Provence

•    Création d’un bureau  
des associations à  
La Bouilladisse

•   Requalification de la place 
de la Libération à  
Cuges-les-Pins

•   Construction d’un 
restaurant scolaire à 
La Destrousse

•   Construction de la nouvelle 
médiathèque de Peypin

C'EST FAIT
•   À Gréasque, la cour 

de l’école élémentaire 
végétalisée

Les forestiers-sapeurs d’Aubagne-en-
Provence, véritables sentinelles qui assurent 
l’entretien et la préservation des espaces 
naturels, verront une nouvelle caserne sortir 
de terre pour pouvoir travailler dans des 
conditions optimales. Le démarrage des 
travaux est prévu pour le 4e trimestre 2025. 

   C’est
  en cours

LA CIOTAT : EXTENSION ET RÉHABILITATION DU COLLÈGE VIREBELLE 
Depuis juillet 2023, les bâtiments font l’objet de travaux de 
rénovation énergétique et de réhabilitation partielle avec 
en particulier l’amélioration des locaux de vie scolaire, la 
création d’un foyer des élèves, des liaisons entre les pôles 
d’enseignement et la réfection totale des plateaux sportifs et de 

la cour. Un bâtiment neuf accueillera une salle polyvalente et un 
CDI. L’opération comprend également la mise en accessibilité 
pour les personnes à mobilité réduite et la requalification de 
l’entrée. La fin des travaux est prévue au 4e trimestre 2025.

AUBAGNE-EN-PROVENCE : LE COLLÈGE  
LOU GARLABAN FAIT PEAU NEUVE
Débutés en juin 2024, les travaux concernant le collège Lou Garlaban consistent à 
réaliser une réhabilitation fonctionnelle et énergétique des bâtiments d’enseignement, une 
extension pour créer une salle polyvalente, et une mise en accessibilité pour les personnes 
en situation de handicap. Livraison prévue au 3e trimestre 2027.
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18,5 MILLIONS
D'EUROS

Coût total

AUBAGNE-EN-PROVENCE : 
UNE NOUVELLE CASERNE 
POUR LES FORESTIERS-
SAPEURS
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13,3 MILLIONS
D'EUROS

Coût total

4,7 MILLIONS
D'EUROS

Coût total

ET AUSSI
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Face à l’urgence climatique, le 
Département a pris à bras le corps les 
sujets environnementaux. Le 6 juin à 
Cabriès avec la maire Amapola Ventron, 
Martine Vassal a exposé aux Provençaux 
sa vision de l’écologie à travers les 
nombreux projets portés dans les 
Bouches-du-Rhône. 

“Nous développons les balades 
guidées dans les domaines 
départementaux pour sensibiliser et 
faire découvrir nos trésors naturels.”

Jacky Gérard, 
délégué aux Forêts et  

aux Domaines départementaux 

Canicule, inondations, sécheresse, incendies, dégradation de 
la biodiversité, le changement climatique impacte profondément 
notre territoire.
Si le Département est engagé depuis plusieurs années pour y 
faire face, la Présidente du Conseil départemental Martine Vassal 
est revenue sur l’un des dispositifs les plus emblématiques de 
son bilan, à mi-mandat : le Plan d’Accélération pour la transition 
écologique (Pacte). 
“J’ai proposé à tous les maires des Bouches-du-Rhône de 
rejoindre une union sacrée autour de l’environnement, pour bâtir 
un territoire plus sobre en énergie et respectueux du vivant. 

Aujourd’hui, 112 communes sur 119 ont rejoint le mouvement”, 
a détaillé Martine Vassal, avant de poursuivre : “Nous voulons en 
finir avec les écoles où il fait trop chaud, les espaces publics qui 
étouffent, les passoires énergétiques et la destruction de notre 
biodiversité. Le Département est aujourd’hui un véritable bouclier 
contre le réchauffement climatique.”
Entre la végétalisation des espaces publics, la réhabilitation 
énergétique des bâtiments, le déploiement du photovoltaïque ou 
la désimperméabilisation des cours d’écoles, le Département a 
en effet financé 66 millions d’euros de travaux sur les 115 millions 
investis par les communes, rien que pour l’année 2024.

LE DÉPARTEMENT, CHEF DE FILE DE LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE 

VOS ÉLUS DE PROXIMITÉ
“Nous aidons les communes et les 
particuliers à lutter contre les espèces 
invasives, comme le frelon asiatique 
qui est un véritable fléau pour notre 
biodiversité. ”

Didier Réault,  
10e vice-Président délégué  

à l’Agenda 2030  
et aux Solutions fondées sur la nature

l’environnement

LA SOLARISATION DES COLLÈGES
Pour permettre aux collèges des Bouches-du-Rhône 
de devenir des producteurs d’énergies renouvelables, 
le Département a également entrepris un vaste chantier 
de solarisation de 30 établissements avec la pose de 
panneaux photovoltaïques sur les toitures.  
Ainsi, la production d’électricité décarbonée pourra 
être multipliée par 50, représentant près de 40 % de 
la consommation d’électricité de tous les collèges 
départementaux.

“Face à l'urgence climatique, le 
Département montre l'exemple 
en réalisant des achats plus 
responsables sur le plan 
environnemental et social.”

 Corinne Chabaud,  
déléguée aux Marchés publics
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“Grâce à des dispositifs comme la prime  
Air-Bois, nous luttons contre le 
réchauffement climatique tout en permettant 
aux Provençaux de faire des économies. ”

Judith Dossemont,  
déléguée au Logement

“Pour lutter contre les incivilités 
croissantes, nous avons créé une 
police de l’environnement pour 
veiller sur nos espaces naturels.”

Amapola Ventron,  
déléguée à la Transition écologique

LES AIDES POUR LES PARTICULIERS ÉVOLUENT
Avec Provence Éco-Rénov, le Département soutient les 
particuliers dans leur projet de rénovation énergétique. 
Depuis 2024, l’aide s’élève à 25 % du coût TTC des 
travaux éligibles, dans la limite de 4 000 euros, plafonnée 
à 8 000 euros si le logement fait partie des périmètres 
d’éradication de l’habitat indigne (PEHI).

Avec la prime Air Bois, le Département et l’ADEME aident les 
particuliers à remplacer leur ancien équipement de chauffage 
au bois par un nouvel appareil à bois. La prime s’élève à  
50 % du coût d’un équipement et ses accessoires, plafonnée à  
1 000 euros, et 500 euros pour l’acquisition d’un filtre à 
particules. 

Jusqu’à 2 000 euros pour l’achat d’un récupérateur d’eau 
de pluie 
Pour réaliser d’importantes économies d’eau tout en faisant 
un geste pour la planète, le Département aide désormais 
les particuliers à financer l’achat d’un récupérateur d’eau 
de pluie. 
Cuve hors sol : jusqu’à 250 euros d’aide. 
Cuve enterrée : jusqu’à 2 000 euros d’aide.

Jusqu’à 1 000 euros pour l’achat d’un kit motopompe
Le Département octroie une nouvelle aide financière 
pour l’achat d’un kit motopompe de protection contre les 
incendies aux propriétaires qui disposent d’une piscine  
d’au moins 15 m3 et qui sont soumis aux obligations légales 
de débroussaillement. 
TOUTES LES AIDES POUR LES PARTICULIERS SONT À 
RETROUVER SUR DEPARTEMENT13.FR

Pour mieux protéger la biodiversité et la santé humaine, le 
Département propose aux communes une nouvelle aide pour 
l’achat de pièges à frelons sélectifs. La commune peut utiliser 
ces pièges sur son domaine public ou privé et les mettre à 
disposition de tiers (particuliers, apiculteurs, agriculteurs, 
entreprises).
De même, le Département finance la destruction des nids de 
frelons chez des particuliers en attribuant une aide de 50 % 
du montant TTC, plafonnée à 100 euros.

UN DISPOSITIF DE LUTTE 
CONTRE LES FRELONS 
ASIATIQUE ET ORIENTAL
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de Martigues,  
Marignane, Vitrolles  
et GardanneantonsC
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Martigues, Port-de-Bouc,  Châteauneuf-les-Martigues,  Sausset-les-Pins, 
Carry-le-Rouet,  Ensuès-la-Redonne, Le Rove,  Gignac-la-Nerthe, 
Marignane, Saint-Victoret, Vitrolles, Cabriès,  Bouc-Bel-Air, Gardanne,  
Les Pennes-Mirabeau, Septèmes-les-Vallons, Simiane-Collongue, Mimet

ENSUÈS-LA-REDONNE :  
LE SENTIER DU LITTORAL  
RÉNOVÉ ET DES BALISES POUR 
LES CALANQUES 
Pour préserver le sentier des Douaniers très fréquenté, 
des travaux de rénovation des cheminements et escaliers 
érodés par le temps et la mer ont été effectués. Des barrières 
en bois et des balises de localisation pour les pompiers ont 
également été mises en place. 
D’autre part, des balises écologiques ont été installées 
dans les calanques de La Redonne et de Méjean. Ces deux 
projets ont été financés à 70 % par le Département.©
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70 000
EUROS

Soutien du Département



A C C E N T S ’  D E  P R O V E N C E  |  D O S S I E R 45

  C’est
     FAIT

de Martigues,  
Marignane, Vitrolles  
et Gardanne

PORT-DE-BOUC :  
UN PARC FAMILIAL ET 
LUDIQUE POUR MIEUX 
RESPIRER EN VILLE
Le parc Jean-Jacques-Rousseau a été 
réaménagé et offre depuis mars 2025 un 
tout nouveau visage. Les travaux, financés 
à 50 % par le Département, ont permis 
l’installation d’une clôture pour sécuriser 
l’espace, la création d’un sentier de 
marche, la mise en place d’un éclairage 
public, la construction de toilettes sèches, 
l’implantation d’un pumptrack et d’aires de 
jeux, l’installation de mobilier urbain et la 
plantation d’arbres.

6,5 MILLIONS 
D’EUROS

Soutien du Département

CABRIÈS : LA PREMIÈRE ÉCOLE BIOCLIMATIQUE DU DÉPARTEMENT
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La rentrée scolaire 2023-2024 a vu la naissance du groupe 
scolaire Auguste-Benoît. Le bâtiment anticipe le dérèglement 
climatique et réduit la consommation des ressources. L’école 
consomme 50 % d’énergie de moins que l’ancienne, tant en 

chauffage qu’en éclairage. De nombreux arbres ont également 
été plantés pour réduire les îlots de chaleur et améliorer le confort 
des enfants.  
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210 000 
EUROS

Soutien du Département
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CARRY-LE-ROUET : UN POSTE DE 
POLICE MUNICIPALE MODERNE ET 
FONCTIONNEL
Dans cet hôtel de police municipale, tout a été pensé pour faciliter 
le  travail des policiers et accueillir le public dans les meilleures 
conditions. Ce gros chantier a permis d’isoler le bâtiment et 
d’agrandir les espaces de travail. 
Mieux encore, ces travaux ont donné lieu à un réagencement complet 
de l’armurerie et du Centre de supervision urbain. Le Département a 
participé à hauteur de 60 % des travaux engagés.
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Pour résoudre les problèmes de congestion vers la ZAC de l’Anjoly 
et le secteur de l’aéroport Marseille-Provence, d’importants 
travaux ont été menés sur la RD113 sur les communes de Saint-
Victoret et Vitrolles.
Un sas d’accès à l’A7, réservé aux bus, a été réalisé en direction 
de Marseille. La bretelle d’accès a été doublée avec un nouvel 
accès créé au niveau du pont de l’Anjoly.

SAINT-VICTORET ET VITROLLES :  
DES AMÉNAGEMENTS ROUTIERS  
POUR FLUIDIFIER LE TRAFIC

10 MILLIONS 
D'EUROS

Soutien du Département

185 000
EUROS

Soutien du Département

Inauguré en 2022, le centre culturel basé dans le quartier populaire 
de la Gavotte est un joyau architectural qui regroupe sur un même 
lieu une bibliothèque, une salle de jeux vidéo, l’école municipale 

de musique, danse et théâtre, un restaurant, des salles d’activités 
manuelles, artistiques et de loisirs, une librairie, un auditorium, un 
théâtre de verdure... Un projet financé à 50 % par le Département.

LES PENNES-MIRABEAU : À L’IDÉETHÈQUE, LA CULTURE FAIT DU BRUIT !

8,3 MILLIONS
D'EUROS

Soutien du Département
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•  Création du pôle culturel/
jeunesse à Gardanne 

•  Rénovation du parc 
d’éclairage public à  
Bouc-Bel-Air 

•  Restructuration du site 
sportif Gilbert-Rocci aux  
Pennes-Mirabeau 

•  Réalisation d’une piste 
d’athlétisme au complexe 
Marie-Mauron à Cabriès

•   Rénovation de l’école à 
Sausset-les-Pins

•   Réhabilitation de la friche 
du Puits Gérard en pôle 
communal de proximité à 
Mimet

•  Requalification de centre-
ville à  Saint-Victoret 

•  Aménagement d’un parking 
paysager pour le futur pôle 
santé de Gignac-la-Nerthe 

•  Rénovation du centre 
ancien avec la nouvelle 
école des Arts à Marignane 

•  Reconstruction délocalisée 
du collège Paul-Éluard à 
Port-de-Bouc

L’opération de reconstruction du collège se 
poursuit depuis 2023. À terme, l’établissement 
accueillera 600 élèves, une section de SEGPA, 600 
demi-pensionnaires et sera doté d’un gymnase et 
d’un plateau sportif d'excellence. 
La fin des travaux est prévue au 4e trimestre 2025.

   C’est
  en cours

CABRIÈS : UN NOUVEAU CENTRE D’INCENDIE ET DE SECOURS 
Le Département assure la maîtrise d’ouvrage ainsi que la 
maîtrise d’œuvre interne (conception et suivi de chantier) de 
la construction du centre d’incendie et de secours de l’Arbois. 
Le projet est doublement stratégique : il va couvrir une zone 

où la population ne cesse de croître et permettra de réagir 
rapidement en cas de départ de feu dans le massif de l’Arbois. 
Livraison prévue au 3e trimestre 2027.

CHÂTEAUNEUF-LES-MARTIGUES : UNE NOUVELLE 
ÈRE POUR LE COLLÈGE LES AMANDEIRETS 
Le célèbre architecte Massimiliano Fuksas a imaginé un bâtiment tout en courbes et en 
rondeur pour le nouveau collège qui sera composé notamment de 20 salles de classe, une 
salle Ulis, une salle polyvalente, un CDI, un plateau sportif extérieur et une partie restauration 
pour 700 élèves. 
Et pour répondre aux besoins des familles, la capacité d’accueil du collège va passer de 
600 à 900 élèves. Livraison prévue à la rentrée 2026.
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38,8 MILLIONS
D'EUROS

Coût total

MARTIGUES : LE COLLÈGE 
MARCEL-PAGNOL TOTALEMENT 
TRANSFORMÉ

7,9 MILLIONS
D'EUROS

Coût total
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34 MILLIONS
D'EUROS

Coût total

ET AUSSI



Accompagner les parents et protéger les enfants 
fait partie des fondamentaux du Département. C’est 
ce qu’a défendu Martine Vassal à Velaux, le 10 juin, 
accueillie par le maire Yannick Guérin, en présentant 
les politiques déployées sur des sujets essentiels 
pour construire l’avenir : la petite enfance, la jeunesse 
et la citoyenneté. 

“Nous sommes fiers que notre jeunesse 
s'engage au sein de nos institutions pour 
former les citoyens de demain. ”

Alison Devaux,
déléguée à la Jeunesse

À travers ses compétences en matière de Protection Maternelle 
et Infantile, d’éducation et de citoyenneté, le Département 
veille sur les enfants du territoire. “Nous prenons soin des 
futures mamans et de leur bébé, puis nous accompagnons 
les tout-petits. Nous sommes en première ligne pour 
offrir à chacun un départ dans la vie digne et équitable”  
a déclaré Martine Vassal. 
Un engagement qui passe par des mesures fortes, notamment 
pour lutter contre les déserts médicaux, à l’image du lancement 
de deux bus itinérants de la protection maternelle et infantile, 
ainsi que du financement d’un nouveau pôle “femmes, parents, 
enfants” qui verra le jour en 2028 à Marseille (lire page 13). 

Cette soirée fut aussi l’occasion de revenir sur les actions de 
prévention déployées auprès des parents pour lutter contre le 
syndrome du bébé secoué, et de faire un point d’étape sur les 
campagnes de vaccination contre le papillomavirus conduites 
dans les collèges. 
Au-delà de la santé, Martine Vassal a également insisté sur les 
moyens dévolus à la jeunesse. Qu’il s’agisse de pouvoir d’achat 
avec la Carte Cjeune, de bénévolat avec la Team 13 ou de 
découverte de la vie publique avec le Conseil départemental 
des Jeunes (CDJ), le Département redouble d’efforts pour faire 
de chaque enfant un futur citoyen éclairé et engagé. 

LE DÉPARTEMENT, PILIER DE L’ENFANCE ET DE LA JEUNESSE DU TERRITOIRE

VOS ÉLUS DE PROXIMITÉ

“Nous menons un véritable travail de lutte 
contre les déserts médicaux avec nos deux 
nouveaux bus de consultations pédiatriques 
et gynécologiques qui sillonnent le territoire.”

Agnès Amiel, 
déléguée à la Protection maternelle et 

infantile, à la Famille et à l’Enfance

la petite enfance
la jeunesse
la citoyenneté

DEUX BUS POUR LA SANTÉ  
DES FEMMES ET DES TOUT-PETITS
Pour aller au plus près des habitants, le Département 
proposera bientôt un dispositif mobile de consultations de 
Protection Maternelle et Infantile (PMI) avec deux bus qui 
sillonnent les communes. L’un prévoit des consultations 
pédiatriques pour les enfants de 0 à 6 ans et l’autre proposera 
des consultations gynécologiques. 
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“Encourager l’engagement citoyen, 
c’est permettre à la jeunesse de 
devenir plus confiante, plus capable, 
plus concernée.”

Yannick Guérin,  
délégué à la Citoyenneté  

et au Conseil de Provence

“Nous aidons les centres 
sociaux pour accompagner 
les jeunes et leur permettre 
de réaliser leurs projets.”

Julie Arias,  
déléguée aux Centres sociaux  

et à la qualité du service public

Pour répondre à la hausse des demandes de placement des bébés confiés 
à l’aide sociale à l’enfance, une deuxième pouponnière départementale 
était nécessaire pour pouvoir accueillir 18 jeunes enfants de 0 à 3 ans 
supplémentaires.
Ainsi, le Département a ouvert la pouponnière de Fontainieu, située dans le 
14e arrondissement de Marseille, début novembre 2024.

UNE 2e POUPONNIÈRE POUR PROTÉGER 
LES BÉBÉS CONFIÉS

Recensant environ 25 000 naissances par an, le Département offre, depuis le 
1er janvier 2025, un premier livre à chaque nouveau-né ou adopté des Bouches-
du-Rhône. Un dispositif gratuit pour toutes les familles, destiné à familiariser 
l’enfant avec la lecture, dès son plus jeune âge et à lutter contre les inégalités 
d’accès à la lecture et l’illettrisme. 

UN LIVRE POUR CHAQUE ENFANT NÉ OU 
ADOPTÉ DANS LES BOUCHES-DU-RHÔNE

Construction de skate-parks, création de potagers collectifs, végétalisation des cours 
d’école… De très nombreux projets ont vu le jour grâce à la nouvelle version de “l’aide aux 
communes jeunes”. Le principe ? Lorsque le Conseil municipal des jeunes d’une commune 
souhaite financer un projet, il fait appel au Conseil départemental des jeunes qui le présente 
en assemblée et le soumet au vote des élus. Une formidable opportunité de donner la 
parole aux jeunes et de leur faire comprendre le rôle de chacune de nos institutions. 

LA JEUNESSE PLUS QUE JAMAIS INVESTIE 
DANS LA VIE LOCALE

“Chaque année, nous faisons découvrir 
aux collégiens le Parlement européen. 
C 'est un acte fort dans l'apprentissage 
de la citoyenneté.”

Anne Rudisuhli, 
déléguée aux Affaires européennes

Créée en septembre 2023 par le 
Département, la cellule de suivi de santé 
des enfants confiés à l’Aide sociale à 
l’enfance coordonne leurs besoins en lien 
avec les acteurs du territoire (Protection 
maternelle infantile, médecins libéraux, 
Maison d’enfant à caractère social, familles, 
etc.).  Elle centralise les données relatives 
à la santé des enfants grâce à un dossier 
patient informatisé, et elle vérifie la mise en 
place des actions de santé préconisées lors 
des bilans annuels. Aujourd’hui, la cellule 
coordonne le parcours de santé de 2800 
enfants.

PROTECTION DE L’ENFANCE : UNE CELLULE POUR AMÉLIORER LE SUIVI 
DE SANTÉ DES ENFANTS
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Le 16 juin à Châteauneuf-les-Martigues, 
entourée de Roland Mouren et des élus 
départementaux, Martine Vassal a détaillé ce 
que le Département entreprend pour rendre 
le territoire plus attractif. Avec une place 
de choix faite aux politiques en faveur des 
mobilités douces et d’un tourisme durable.

“Chargé de l’entretien de 3 000 kilomètres de 
routes, le Département est à pied d’œuvre pour 
fluidifier et sécuriser son réseau.”

Marie-Pierre Callet, 
5e vice-Présidente déléguée aux Routes 

Le Département est à pied d’œuvre pour 
faire de la Provence un territoire attractif 
et agréable à vivre.
“Chaque famille doit pouvoir disposer 
d’un cadre de vie agréable et d’un 
quotidien facilité. Cela passe par des 
emplois attractifs, des services publics 
de qualité, des collèges modernes, des 
parcs urbains ou encore des équipements 
culturels et sportifs pour tous” a introduit 
la Présidente, avant d’évoquer les projets 
financés par la collectivité pour fluidifier 

les déplacements, notamment à travers 
une offre de transports renforcée ces 
dernières années. 
“Nous avons créé des voies dédiées aux 
transports en commun sur autoroute, 
construit des parkings relais, créé des 
lignes de bus à haut niveau de service, 
sans oublier le développement des 
mobilités douces ou les nouvelles lignes 
de tramway à Marseille et Aubagne. Nous 
œuvrons aussi pour des routes moins 
encombrées, rénovées et durables, qui 

desservent mieux nos zones d’activités et 
notre aéroport.”, a-t-elle poursuivi.
Une véritable révolution de la mobilité qui 
s’accompagne d’une stratégie globale 
pour repenser l’accueil des touristes.
Le Département travaille en effet à 
l’élaboration d’une offre durable, plus 
respectueuse de l’environnement, qui 
répond à la fois aux besoins des habitants 
et des visiteurs.

LE DÉPARTEMENT, PILIER D’UNE PROVENCE ATTRACTIVE ET DURABLE

VOS ÉLUS DE PROXIMITÉ

“Loin d’opposer les différents usagers de la 
route, nous développons des alternatives pour 
des déplacements plus propres.”

 Henri Pons
délégué à la Mobilité douce

Le tourisme
l'attractivité
la mobilité
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UNE GRANDE TRAVERSÉE VERTE 
POUR PARCOURIR LE TERRITOIRE
De La Ciotat aux Saintes-Maries-de-la-Mer, le Département entend créer 
une grande traversée verte, un véritable parcours de loisirs reliant le 
territoire d’Est en Ouest. Cet itinéraire dédié aux mobilités douces offrira 
aux randonneurs pédestres, équestres et aux vététistes la possibilité de 
découvrir l’immense variété des milieux naturels et la qualité des paysages 
provençaux.
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“Nous proposons un tourisme 
durable, qui répond aux besoins 
des visiteurs et à notre volonté de 
préserver la Provence.”

Danielle Milon, 
 1ère vice-Présidente déléguée au Tourisme

“Promouvoir la Provence à 
l’international est essentiel pour 
mettre en avant les atouts des 
Bouches-du-Rhône. ”

 
Vincent Goyet, 

délégué aux relations internationales

Le tourisme DES CROISIÈRES DURABLES AU FIL DU RHÔNE
Le Département pilote le développement des 
croisières fluviales au fil du Rhône, de Tarascon 
à Martigues en passant par Arles et Port-Saint-
Louis-du-Rhône. 
Baptisé “la Provence fluviale”, ce projet propose 
une offre touristique attractive, durable et 
responsable, incluant notamment mobilités 
douces, espaces végétalisés ou branchement des 
navires à quai pour lutter contre la pollution de l’air. 

“Nous avons réussi à nouer des 
partenariats avec des acteurs 
économiques et à relever le défi 
de l'emploi.”

 Gérard Gazay, 
2e vice-Président délégué à l’Emploi  

et l’Attractivité

Du Bus à Haut Niveau de service (BHNS) d’Aix-en-Provence 
en passant par la création du parking relais de la Fourragère 
à Marseille et des pôles d’échanges de La Ciotat, Trets ou 
Gardanne, le Département a financé la mise en service 
d’infrastructures et de transports modernes pour fluidifier 
les déplacements. Parmi les projets à venir, la collectivité a 
soutenu la Métropole pour l’extension du tramway marseillais, 
la mise en accessibilité des stations de métro ou encore 
la mise en service du Valtram qui reliera Aubagne à la 
Bouilladisse. 

UNE VÉRITABLE RÉVOLUTION 
DES TRANSPORTS

UNE VOIE VERTE DE 22 KM 
LE LONG DE LA DURANCE
Sur l’ancienne voie ferrée du Val de Durance, le 
Département a aménagé une nouvelle voie verte sur 
plus de 22 kilomètres entre Plan d’Orgon et Barbentane.  
Ce tronçon, qui poursuit le tracé de la “Durance à vélo”, offre 
une alternative écologique, en permettant aux usagers des 
mobilités douces de découvrir la beauté de la Provence.
  

600 MILLIONS
D’EUROS

Coût total

4,7 MILLIONS
D’EUROS

Coût total

Le Département a mis en service le barreau de Sulauze 
(liaison RN569-RD569n). Cette nouvelle liaison au sud de 
la commune de Miramas a été réalisée pour soulager le 
trafic et assurer plus de sécurité pour les automobilistes. 
Elle permet également un meilleur accès aux quartiers sud 
de l’agglomération de Miramas. Le Département a investi 
5 millions d’euros dans cette réalisation.

UN TRAFIC PLUS FLUIDE ENTRE 
ISTRES ET MIRAMAS
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De la petite enfance au grand âge, le Département aide les Provençaux à prévenir et surmonter les 
difficultés qu’ils peuvent rencontrer. C’est ce qu’a expliqué Martine Vassal le 1er juillet à Fuveau en 
présentant son bilan en matière de solidarité, en compagnie de la maire Béatrice Bonfillon-Chiavassa et 
des élus départementaux.

“Lorsque l’on accompagne plus 
et mieux les bénéficiaires du 
RSA, le retour à l’emploi peut 
devenir une réalité pour tous.” 

Sabine Bernasconi, 
7e vice-Présidente 

déléguée à l’Insertion professionnelle

“Face à la crise de l’hôpital public, j’ai fait le choix d’agir et 
d’investir. Chaque habitant des Bouches-du-Rhône est en droit 
de pouvoir bénéficier des meilleures conditions de soins près de 
chez lui”, a déclaré Martine Vassal. 
Le Département soutient en effet des projets ambitieux pour 
améliorer la prise en charge des patients et les conditions de 
travail des soignants. 
Comme à Arles, où le centre hospitalier Joseph-Imbert va être 
rénové et agrandi, notamment avec un nouveau bâtiment pour les 
soins critiques et une maison des consultations. Le Département 
investit 2,5 millions d’euros dans ce projet. 
À Aubagne-en-Provence, l’hôpital Edmond-Garcin va laisser 

place, d’ici à 2031, à un nouvel hôpital intercommunal sur la 
zone des Gargues. Ici ce sont 6 millions d’euros investis par le 
Département. 
Autre exemple à Salon-de-Provence, où un nouvel hôpital ultra-
moderne va voir le jour à l’horizon 2029. Un projet hors-norme 
réalisé avec un appui de 6 millions d’euros du Département. 
À Marseille, c’est l’AP-HM qui bénéficie du soutien de la collectivité 
pour construire un nouveau bâtiment dédié aux femmes, aux 
enfants et aux parents (lire aussi page 13).  
Le Département se tient également aux côtés des communes 
pour lutter contre les déserts médicaux, notamment en finançant 
des Maisons de santé sur tout le territoire. 

OFFRIR LES MEILLEURS SOINS AUX PROVENÇAUX

VOS ÉLUS DE PROXIMITÉ
“Nous soutenons la restructuration 
des hôpitaux publics sur tout le 
territoire. Ce sont ainsi 14,5 millions 
d’euros qui ont été votés fin 2024 
pour renforcer l’accès aux soins. ”

 Sylvain Di Giovanni, 
délégué à la Santé

le Bel Âge
la santé

l'insertion
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le handicap

“Accès aux bâtiments publics, 
au littoral, aux loisirs, au sport… 
Nous répondons présents car 
chacun mérite de bien vivre, quel 
que soit son handicap.” 

 Valérie Guarino, 
3e Vice-Présidente déléguée  

aux Personnes en situation de handicap 
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“2025 verra l’ouverture de la 50e 
Maison du Bel Âge ! Nous sommes 
fiers de ces lieux de proximité et de 
convivialité qui rendent la vie plus 
facile à nos aînés.”

Jean-Marc Perrin 
délégué aux personnes du Bel Âge

“Les portes de nos 27 Maisons 
départementales de la solidarité sont 
toujours ouvertes. Si vous avez des 
difficultés, ne restez pas seul, nous 
sommes là ! ”  

Martial Alvarez,  
délégué aux Maisons départementales  

de la solidarité 

la santé UN PREMIER BILAN POSITIF POUR 
L’EXPÉRIMENTATION DE LA RÉFORME DU RSA  

Dès 2022, le Département s’est porté volontaire pour mener 
la nouvelle forme d’accompagnement des allocataires du 
RSA proposé par le gouvernement afin d’améliorer l’accès 
ou le retour à l’emploi.  “C’était une opportunité pour les 
Bouches-du-Rhône, un territoire qui se veut un accélérateur 
d’idées, toujours partant pour tester des pratiques inédites 
en faveur d’une insertion durable par l’emploi”, a expliqué 
Martine Vassal. 
Le succès est au rendez-vous puisque la baisse du nombre 
d’allocataires sur le territoire d’expérimentation est trois fois 
plus importante que sur l’ensemble du territoire.   

Le Département a multiplié les initiatives ces quatre dernières 
années pour faciliter la vie des personnes en situation de 
handicap. On peut citer notamment :  
•  La création du label “Sport et Handicap”, destiné à aider les 

clubs sportifs à devenir plus inclusifs. 
•  Le lancement de Handiloisirs, un site innovant référençant 

les activités de loisirs accessibles selon le type de handicap 
et le lieu de vie. 

•  Le financement renforcé des clubs handisport, pour favoriser 
l’accès à la pratique. 

•  L’obtention du label “Tourisme et Handicap” pour le Museon 
Arlaten, valorisant l’accessibilité culturelle. 

•  L’ouverture d’une unité spécialisée pour les personnes 
handicapées vieillissantes au sein d’un EHPAD à Marseille, 
une première sur le territoire. 

•  La mise en accessibilité des bâtiments publics dans de 
nombreuses communes, ainsi que de stations de métro à 
Marseille, facilitant les déplacements. 

Et parce qu’aider un membre de sa famille ou un proche âgé 
ou handicapé est un rôle à la fois indispensable et épuisant, le 
Département a ouvert en 2022 une Maison des aidants pour 
qu’ils trouvent un soutien et un relais bienveillant.  

UN TERRITOIRE TOUJOURS PLUS INCLUSIF 

“Je remercie les agents du Département 
pour le travail remarquable qu’ils 
accomplissent au service des habitants 
et notamment des plus fragiles” 

 Véronique Miquelly, 
9e vice-Présidente déléguée  

aux Ressources Humaines de la Collectivité 

BIENTÔT 50 MAISONS  
DU BEL ÂGE !  

Objectif réussi ! À la fin de l’année 
ouvrira la 50e Maison du Bel Âge. 
Ces structures permettent aux seniors 
d’être orientés dans leurs recherches et 
accompagnés dans leurs démarches 
administratives et créent du lien social.
C’est dans ce même esprit de rompre 
l’isolement que le Département multiplie 
les bals dans ses murs pour offrir un 
moment de détente aux séniors.

LES JEUNES DE LA PROTECTION  
DE L’ENFANCE FONT ENFIN  
ENTENDRE LEUR VOIX ! 

À l’initiative de Martine Vassal s’est tenu en janvier 
2024 le premier Conseil des jeunes de la protection 
de l’enfance. Cette instance participative a pour 
objectif de permettre à ces jeunes, âgés de 9 à 21 
ans, de s’emparer et de faire vivre des thématiques en 
lien avec leurs besoins (citoyenneté, environnement, 
avenir post-Aide sociale à l’enfance, santé et sport, 
loisirs et cultures, etc.) et ce afin de faire évoluer la 
politique publique.  



les cantons  
d’Aix-en-Provence 1 
et 2 et de TretsantonsC
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Aix-en-Provence, Le Puy-Sainte-Réparade, Meyrargues, Peyrolles-en-
Provence, Jouques, Saint-Paul-lez-Durance, Venelles, Saint-Marc-Jaumegarde, 
Vauvenargues, Le Tholonet, Beaurecueil, Saint-Antonin-sur-Bayon, Puyloubier, 
Meyreuil, Châteauneuf-le-Rouge, Rousset, Fuveau, Peynier, Trets

AIX-EN-PROVENCE : LA PLAINE 
NATURE, DU SPORT ET DE LA 
VERDURE POUR TOUS 
Inaugurée en avril, la Plaine Nature Georges-
Carcassonne, végétalisée, déminéralisée et 
ombragée, offre aux Aixois de nouvelles promenades 
et des aires de détente. Du skate aux échecs, 26 
disciplines sont désormais praticables en libre accès. 
Le parc a été entièrement conçu pour accueillir les 
personnes à mobilité réduite. Le Département a 
financé les travaux à hauteur de 30 %.

3,2 MILLIONS
D'EUROS

Soutien du Département
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  C’est
     FAIT

les cantons  
d’Aix-en-Provence 1 
et 2 et de Trets

C’est dans un nouvel environnement 
moderne et fonctionnel que les agents 
municipaux accueillent désormais le 
public. Les 16 salles rénovées permettent 
d’accueillir les associations municipales, 
un espace Jeunes, le CCAS et les services 
municipaux. Une salle de musique et un 
auditorium ont été créés et une galerie 
d’exposition a été aménagée dans 
l’ancienne chapelle. Le Département a 
financé le projet à hauteur de 60 %. 
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PEYNIER : L’HÔTEL 
DE VILLE LOGÉ 
DANS LE CHÂTEAU 
RESTAURÉ 

1,8 MILLION 
D'EUROS

Soutien du Département

Inaugurée en 2023, L’Étincelle comprend une salle avec gradins 
amovibles de 350 places assises (650 debout), une médiathèque 
de 700 m2, une salle d’étude, un espace ludique pour les enfants, 

des bornes de prêt, des outils numériques en libre-service, une 
deuxième salle de spectacle, etc. Un projet soutenu par le 
Département à hauteur de 43 %.

VENELLES : L’ÉTINCELLE, UN LIEU UNIQUE EN SON GENRE 

4,8 MILLIONS
D'EUROS

Coût total
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AIX-EN-PROVENCE : RÉNOVATION DU 
COLLÈGE NINA-SIMONE 

7,5 MILLIONS 
D'EUROS

Coût total

MEYRARGUES : L’ÉCOLE ET  
LA CRÈCHE SE MODERNISENT 
L’école élémentaire Jules-Ferry a fait l’objet de nombreux travaux :  
étanchéité de la toiture, aménagement d’un réfectoire, mise en 
sécurité du bâtiment, végétalisation de la cour, création d’une 
ombrière, plantation d’arbres, etc. La crèche La Farandole avait elle 
aussi besoin de travaux pour améliorer les conditions d’accueil des 
tout-petits. 
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336 000
EUROS

Soutien du Département
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920 000
EUROS

Soutien du Département

LE PUY-SAINTE-RÉPARADE : LE CENTRE 
VILLAGE RETROUVE DE L’ATTRACTIVITÉ
Aménagement de la Maison Rousseau, nouveaux cheminements 
piétons, déplacement du Syndicat d’initiative, nouvelles places de 
parking, créations de commerces dont un restaurant et une halle 
des producteurs : le centre du village connait une véritable mue. 
Tous ces travaux ont été financés à 50 % par le Département. 

FUVEAU : LES SERVICES AU BEL ÂGE ONT 
 UN ESPACE DÉDIÉ  
Depuis le mois de mars, les personnes du Bel Âge peuvent pousser la 
porte de la Maison de Services au centre de Fuveau. De nombreuses 
activités sont proposées comme le yoga, la gymnastique, mais 
aussi des ateliers créatifs, ou l’aide aux démarches administratives.  
50 % du financement a été apporté par le Département.

300 000
EUROS

Soutien du Département  
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Le Département a œuvré à la reconstruction partielle de l’ancien 
collège Saint-Eutrope, rebaptisé Nina Simone. Au programme : 
travaux de mise aux normes pour l’accessibilité des personnes  
en situation de handicap, amélioration thermique, extension du 
parking des professeurs, création d’une salle polyvalente...
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•  La nouvelle école de la 
Barque à Fuveau

•  La rénovation de l’Hôtel de 
Ville de Peyrolles 

•  Le nouveau centre aéré à 
Trets 

•  Les nouveaux locaux 
de l’école de musique à 
Châteauneuf-le-Rouge

•  La restauration des trois 
sites cézanniens (Bastide 
du Jas de Bouffan, atelier 
Cézanne et Maison Girard)  
à Aix-en-Provence

•  Une nouvelle caserne pour 
les pompiers à l’étude à 
Fuveau

•  Une caserne de gendarmes 
pour toujours plus de 
service public au Tholonet

Le Département a démarré la construction 
d’un nouveau bâtiment qui permettra de 
mieux protéger les espaces naturels 
sensibles environnants, notamment 
la montagne Sainte-Victoire. Livraison 
prévue fin 2025.

   C’est
  en cours

TRETS : RÉHABILITATION DU COLLÈGE LES HAUTS DE L’ARC 
Les travaux, démarrés en 2023, ont pour objet la restructuration 
partielle des bâtiments existants, la rénovation des 
aménagements intérieurs, l’amélioration des performances 
énergétiques, la requalification, la mise en sûreté de l’accès 

principal et la mise en accessibilité. Le chantier prévoit 
également la reconstruction du CDI et des locaux de la vie 
scolaire. La fin des travaux est prévue fin 2025.

AIX-EN-PROVENCE : LA RENAISSANCE DU 
COLLÈGE FRANÇOIS-AUGUSTE MIGNET 
Ce collège, situé dans le secteur patrimonial sauvegardé du centre d’Aix-en-Provence, 
présente des parties classées Monuments historiques. La réhabilitation, dont les travaux ont 
débuté mi-2023, permettra l’aménagement de l’ancien conservatoire, le déplacement et la 
mise en sureté de l’entrée principale, la mise en accessibilité, la restauration des fenêtres 
et de façades. Fin des travaux programmée début 2027.

21 MILLIONS
D'EUROS

Coût total

VAUVENARGUES : UN 
CENTRE D’INCENDIE 
ET DE SECOURS BIENTÔT 
EN SERVICE 

7,9 MILLIONS
D'EUROS

Coût total
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6,1 MILLIONS
D'EUROS

Coût total
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15 MILLIONS
D'EUROS

Coût total
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En 2021, lors des dernières élections 
départementales, vous avez renouvelé votre 
confiance à notre Présidente Martine Vassal 
et à son équipe de la majorité « Provence 
Unie ». Aujourd’hui, à mi-mandat, fidèles 
aux engagements pris, nous travaillons avec 
la même détermination pour accomplir nos 
missions de protection des plus vulnérables 
et construire un développement équilibré 
pour les Bouches-du-Rhône.
 
Parce que notre collectivité vous 
accompagne dans chacune des étapes de 
l’existence, de la pré-natalité jusqu’à la fin 
de la vie, nous avons à cœur de poursuivre 
nos actions de solidarités pour tous les 
Provençaux.
 
Alors que la France connaît depuis de 
nombreux mois une période troublée 
aux multiples facteurs de division, notre 
groupe Provence Unie, sous l'impulsion 
de la Présidente Martine Vassal, constitue 
un véritable pôle de rassemblement et de 
stabilité. Notre institution et les valeurs que 
chaque conseiller départemental véhicule 
dans les cantons, dans un souci permanent 
de proximité, doivent rester les repères 
indispensables à la réussite de la Provence.
 
La majorité Provence Unie à votre 
rencontre sur tout notre territoire
 
Depuis plusieurs semaines, nous avons 
mené, à travers l’ensemble des Bouches-
du-Rhône, un cycle de neuf réunions 
publiques thématiques consacrées au bilan 

de mi-mandat de la majorité Provence Unie 
(Pélissanne, Boulbon, Sénas, Gémenos, 
Cabriès, Velaux, Fuveau, Martigues et 
Marseille).
 
Ces rencontres ont permis de revenir, avec 
clarté et transparence, sur les engagements 
que nous avions pris et sur ce que nous 
avons accompli pour vous et notre territoire, 
dans un esprit de proximité et de vérité. 
Elles ont aussi été l’occasion d’échanger sur 
les priorités de demain, dans un dialogue 
ouvert avec toutes celles et ceux qui font 
vivre notre département.
 
Solidarités, éducation, sécurité, 
accompagnement des associations, 
sport, culture, développement durable, 
emploi, handicap, attractivité, agriculture, 
tourisme, toutes ces thématiques issues 
des compétences départementales, pour 
lesquelles la Présidente Martine Vassal s’est 
engagée depuis 2015, ont été abordées aux 
côtés des maires et de grands témoins issus 
de la société civile, qui nous ont partagé 
leur expérience et leur engagement sans 
faille pour la réussite de notre territoire.
 
Nous tenons à remercier chaleureusement 
toutes les personnes qui ont pris part à 
ces réunions : les nombreux participants, 
citoyens, forces vives, partenaires 
associatifs, élus locaux, qui ont enrichi 
nos débats de leur regard et de leur 
expérience. Leur présence témoigne d’un 
intérêt profond pour notre action et pour 
l’avenir de notre territoire.

Ces réunions ont surtout permis la mise 
en lumière de la richesse, la diversité et la 
complémentarité des projets menés dans 
nos communes, nos cantons, nos bassins 
de vie. Elles ont également confirmé que, 
face aux défis sociaux, économiques, 
écologiques et démocratiques, notre 
cohésion, la proximité et l’unité d’action 
demeurent nos meilleurs atouts.
 
Au nom de l’ensemble des élus du 
groupe Provence Unie, je renouvelle mes 
remerciements sincères à toutes celles 
et ceux qui ont rendu ces rencontres 
possibles. 
 
Nous poursuivrons notre engagement avec 
la même détermination, au service des 
habitants des Bouches-du-Rhône.
 
En cette saison estivale, le temps est propice 
pour découvrir et profiter du patrimoine et 
de nos nombreux trésors culturels, festivals 
et animations dont notre territoire regorge.
 
Avec l’ensemble des élus de notre majorité, 
nous vous souhaitons de très belles 
vacances et un bel été en Provence.

Lionel de Cala, président du groupe “Provence Unie”, 
conseiller départemental et maire d’Allauch
Tél. 04 13 31 29 52
lionel.decala@departement13.fr

GROUPE PROVENCE UNIE
“MON DÉPARTEMENT POUR LA VIE” : À MI-MANDAT, LE DÉPARTEMENT DES 
BOUCHES-DU-RHÔNE TIENT SES ENGAGEMENTS
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POINTS DE VUE



GROUPE L’UNION DE LA GAUCHE, DES ÉCOLOGISTES ET DES CITOYENS
POUR MARSEILLE, POUR LE DÉPARTEMENT : L’UGEC EXIGE UNE SOLIDARITÉ TERRITORIALE  
À LA HAUTEUR DES ENJEUX
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BEL ÂGE, FORÊTS, CLIMAT : L’ACTION DU 
DÉPARTEMENT AU CŒUR DE L’ÉTÉ 
L’été 2024 a été le 8e plus chaud depuis 1900, avec 600 décès 
attribués à la chaleur en région PACA, dont plus de 70 % chez 
les 75 ans et plus. Ce constat rend urgent le renforcement des 
actions locales. 
Dans les Bouches-du-Rhône, le Département mobilise ses 
46 Maisons du Bel Âge pour accueillir et protéger près de 3 000 
seniors chaque été, prend des arrêtés de régulation d’accès aux 
massifs dès le 1er juin, et accompagne 110 communes dans la 
prévention des incendies autour des zones urbanisées 
À Aix-en-Provence, le double enjeu est clair : protéger nos espaces 
naturels et prendre soin de nos aînés. 
Les agents départementaux réalisent plus de 3 000 appels de 
vigilance à domicile pour repérer les personnes isolées, s’assurer 
qu’elles vont bien, leur rappeler les gestes essentiels de prévention 
-comme l’hydratation régulière- et s’enquérir de leur état de santé, 
y compris psychologique. Ces échanges sont aussi l’occasion de 
briser l’isolement et d’orienter, si besoin, vers des services adaptés. 
En Provence, la résilience face au changement climatique passe 
par des actions concrètes. Notre objectif : préserver la santé, la 
forêt et la sécurité de tous.
Cyrille Blint, Président de groupe Provence au cœur
Tél. : 04 13 31 09 07  - contact@rudisuhli-blint.fr

Inceste, contrainte à la prostitution ou maltraitances sont autant 
de fléaux qui touchent les enfants et dont les droits, bien que 
reconnus internationalement depuis 1990, ne sont que trop 
peu mis en haut des préoccupations politiques. Récemment, 
un rapport parlementaire sur les manquements des politiques 
publiques de protection de l’enfance, met en évidence que 
les enfants qui devraient être les plus protégés car retirés de 
leur famille ou suivis par l’aide sociale à l’enfance ne sont pas 
accueillis dignement, certains y subissent même de nouvelles 
maltraitances. 
Notre Département exerce un rôle central dans la protection 
de l’enfance, qui n’est pas assuré pleinement. À ce titre, élu.es 
du groupe Communiste et partenaires, avons lancé un appel 
départemental pour l’organisation d’Assises de la protection 
de l’enfance. Les solutions existent et doivent être mises en 
œuvre sans tarder en associant les services de l’État, les 
professionnel.les, les élu.es, les familles, les associations et 
les syndicats.
Vous pouvez compter sur notre détermination pour que de 
nombreux petits Bucco-Rhodaniens aient le droit à leur enfance. 
Gérard Frau, Président du Groupe Communiste - Pour un Département Solidaire
Conseiller départemental du canton de Martigues
Tél. : 04 13 31 12 42 - gérard.frau@departement13.fr

GROUPE PROVENCE AU CŒUR
HORIZONS, RENAISSANCE

GROUPE COMMUNISTE
POUR UN DÉPARTEMENT SOLIDAIRE
DROITS DES ENFANTS : C’EST MAINTENANT !

Dans notre département, riche de diversité, la laïcité est un principe fondamental qui protège l’harmonie sociale. Mon engagement, 
en tant qu’écologiste, est de garantir l’égalité de tous devant la République, tout en préservant solidarité et respect.
Nouriati DJAMBAE, Conseillère départementale des Bouches-du-Rhône Marseille canton 2, Conseillère municipale de la ville de Marseille
Conseillère des 2e et 3e arrondissements de marseille 
Tél. 04 13 31 29 74 - nouriati.djambae@departement13.fr

NON INSCRIT

Depuis 2021, les élu.e.s départementaux 
de l’Union de la Gauche des Écologistes et 
des Citoyens (UGEC) défendent une vision 
claire du rôle du Département : une institution 
engagée pour la justice sociale, l’égalité des 
territoires et la transition écologique. 
À Marseille, cette exigence est plus 
urgente que jamais.La deuxième ville de 
France concentre les fractures héritées 
de décennies de désengagement. Une 
pauvreté endémique, un accès inégal aux 
services publics, une jeunesse en attente de 
perspectives. Pourtant, Marseille n’est pas une 
exception, elle est un révélateur. Sa situation 
concerne tout le département. La réussite de 
Marseille est un enjeu départemental majeur.

Depuis 2020, la municipalité, sous la conduite 
de Benoît Payan, a engagé un travail 
courageux de réparation et de transformation : 
rénovation des écoles, végétalisation, 
réouverture de services publics, soutien 
aux associations. Ces efforts doivent être 
accompagnés, soutenus, amplifiés par le 
Département.
Aujourd’hui, nous le disons clairement : 
Marseille a besoin de moyens supplémentaires 
pour répondre à l’ampleur des besoins. 
Cela signifie un engagement accru pour 
les politiques sociales, pour la protection 
de l’enfance, pour le soutien aux marins-
pompiers de Marseille qui remplissent une 
mission vitale, notamment face aux effets du 

dérèglement climatique.
Notre groupe, continuera de porter une 
opposition utile, déterminée et constructive. 
Nous demandons un véritable rééquilibrage 
des politiques départementales en faveur de 
Marseille. Non par faveur, mais par justice. 
Car c’est en soutenant les territoires les plus 
en difficulté que l’on renforce l’ensemble du 
département.
Les élu.e.s du groupe Union de la Gauche, des  Écologistes et 
des Citoyens.
Anthony Krehmeier, Président du groupe Union de la gauche, 
des écologistes et des citoyens.  
Tél. : 04 13 31 35 47  -  anthony.krehmeier@departement13.fr 



departement13.fr, générateur de solutions

RETROUVEZ  
TOUS LES PROJETS RÉALISÉS 

PRÈS DE CHEZ VOUS 
SUR DEPARTEMENT13.FR
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2021>2025
OPÉRATION MI-MANDAT


